
Aumenta un 70% la
siniestralidad por accidentes.
Urgente que te hable en vigor
la Ley de Protección de Daños

a Terceros en accidentes
viales: Mónica Gutiérrez,
presidenta Nacional de

Mujeres AMASFAC. 

EVV logra atención gratuita en infartos y prótesis de cadera. En un esfuerzo conjunto
con el INSABI, las personas que no cuenten con seguridad social podrán ser

atendidos sin costo alguno con cirugías de este tipo. 
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En Durango se avizora un panorama crítico, ya que solo se sembró
con éxito el 20 por ciento de hectáreas de producción de frijol,

desencadenará en un precio alto, así lo informó Ricardo Navarrete,
secretario de Ganadería y Desarrollo Rural. 

Miles de familias duranguenses disfrutaron
el festival Muuki, con el que Toño Ochoa y

su gobierno dan inicio a las festividades del
Día de Muertos.

“Esta zona, como todas, tendrá más luz y seguridad por el bien de nuestras
familias”, expresó Toño Ochoa al resolver las necesidades de los vecinos

de la colonia PT en el programa Diciendo y Haciendo. 
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Resuelven más
demandas sociales
con el programa
Diciendo y Haciendo

DURANGO, DGO.
“Esta zona, como todas, tendrá más

luz y seguridad por el bien de
nuestras familias”, expresó Toño
Ochoa al resolver las necesidades de

los vecinos de la colonia PT en el
programa Diciendo y Haciendo, entre
ellas las luminarias.

Al recorrer casa por casa, el
presidente escuchó las peticiones de
cada uno de los vecinos del lugar,
como en vivienda, servicios públicos,
apoyos asistenciales, e
inmediatamente comenzó a
responder.

Instaló inmediatamente 30
luminarias en puntos de riesgo con
los vecinos como testigos, quienes

agradecían a su vez por escucharlos
directamente y sin trabas.

“Estamos poniendo chula y segura
nuestra casa, Durango, para el
bienestar de todos los ciudadanos”,
comentó. 

Toño Ochoa reiteró que un
duranguense nunca deja solo a otro
duranguense, por eso las diferentes
direcciones comenzaron a trabajar
para apoyar a las familias de la
colonia.
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DURANGO, DGO.

Durango, nuestra casa, será más
limpia, bonita y segura, porque
generaremos más obra pública e
infraestructura, aseguró Toño
Ochoa luego que el Cabildo
aprobara la Ley de Ingresos y el
Presupuesto de Egresos 2023 para
la capital.

Serán más de 300 millones de
pesos que se destinarán a
pavimentación, bacheo, programas
y acciones sociales, vivienda,
infraestructura rural e hidráulica,
para mejorar la calidad de vida de
las familias duranguenses, afirmó.

Dejó claro que la inversión en

cada una de las obras será
supervisada por un Observatorio
Ciudadano que cuidará la
aplicación de cada peso, para
garantizar la transparencia en el
manejo de los recursos. 

Para el regidor Manuel de la Peña
de la Parra, la propuesta es
solidaria y subsidiaria, ya que
beneficiará a la economía y la
generación de obra, al estar
pensada en los ciudadanos.

Durango ya es una tierra de
oportunidades y que requiere del
apoyo de la ciudadanía para recibir
más y mejores servicios,
coincidieron regidores como
Antonio Morales y Verónica
Terrones.

2023 será el año de la obra
pública para Durango

DURANGO, DGO.
El cubrebocas y los filtros

sanitarios ya no serán obligatorios
en todos los lugares y se permitirá
el aforo al 100 por ciento en todas
las áreas, así lo establece un nuevo
acuerdo administrativo emitido
por el gobierno municipal ante el
Covid-19. 

No obstante, seguirán vigentes
algunas medidas sanitarias
derivadas la pandemia para
proteger a los grupos más
vulnerables, como el uso
obligatorio de cubrebocas en
hospitales, clínicas y centros de
salud públicos o privados.

En espacios abiertos deja de ser
obligatorio, excepto para aquellas
personas que presenten síntomas
respiratorios, precisa el acuerdo. 

También se mantiene su uso
estricto en sitios cerrados sin o con
poca ventilación y que no cumplan
con la sana distancia de 1.5 metros,
así como en el transporte público.

Los adultos mayores, personas
vulnerables, personal de
guarderías, asilos, casas hogar,
personas manipuladoras de
alimentos y trabajadores con
atención a clientes también están
obligados a portar cubrebocas para
su seguridad.

De vuelta a la normalidad con
nuevo acuerdo administrativo

Casas más chulas en
la colonia PT: alcalde
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En un esfuerzo
conjunto con el
INSABI, las personas
que no cuenten con
seguridad social
podrán ser atendidos
sin costo alguno con
cirugías de este tipo

DURANGO, DGO.
En un esfuerzo conjunto para

brindar atención médica
especializada a los duranguenses que
sufren de algún padecimiento del
corazón y otras enfermedades, el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal anunció que el Instituto de
Salud para el Bienestar (INSABI),
brindará atención gratuita en casos
de infarto y prótesis de cadera 

El Ejecutivo estatal, dijo que este

logro fue gracias a la sensibilidad del
gobierno federal y el INSABI, para
apoyar a las personas que carecen de
seguridad social, que sean atendidos
y sin que tengan que pagar por
intervenciones quirúrgicas costosas
en instituciones de carácter privado.

Y es que luego de una primera
visita de directivos del INSABI a
Durango, quedó definido que en
próximas fechas se realizará una
revisión general de los espacios y de
la situación administrativa que
permita brindar una atención
integral, “vamos a regularizar, para
que funcione lo que ya tenemos, no
pensemos en algo nuevo”, expresó
Villegas Villarreal, tras explicar que
se hará lo posible para trabajar con
lo que ya se cuenta y de esta forma,
optimizar el recurso para
aprovecharlo al máximo en los
duranguenses. 

Puso como ejemplo los infartos que
antes se atendían a través del Seguro
Popular con gastos catastróficos,
pero era sólo para personas de 65
años en adelante, hoy serán

atendidos a través del INSABI. Se
logró que Durango pueda entrar en
ese programa, que toda la persona
que sufra un infarto de cualquier
edad, un cateterismo, el INSABI lo
pueda pagar, para que la gente no
tenga que erogar ni un solo peso en
caso de que no cuenten cobertura
social médica. 

De igual forma, describió que será
posible atender problemas
relacionados con la cadera, fracturas
y desgaste, ya que es común y
frecuente que un adulto mayor
resbale y se caiga en su casa o en la
calle.

El Mandatario reconoció que antes
era muy complicado para el Gobierno
realizar una cirugía de cadera, a
veces era tardado, en caso de
conseguir las prótesis y por fuera
representaba un gasto de 60 a 70 mil
pesos solamente en la prótesis, pero
ahora será diferente, “hoy van a ser
completamente gratis y también
Durango va a poder entrar a ese
programa”, finalizó Villegas
Villarreal.

EVV logra atención
gratuita en infartos y
prótesis de cadera



DURANGO, DGO.
A nombre del Grupo Parlamentario del PAN,

el diputado Gerardo Galaviz Martínez,
presentó la iniciativa de reformas a la
Constitución Política del Estado, con la
finalidad de fortalecer el derecho del acceso
al agua y establecer como prioridad el uso
adecuado y eficiente del líquido vital.

Al realizar la ampliación de motivos, recordó
la publicación del periódico The New York
Times, en el que se menciona que casi dos
tercios de los municipios del país se ven
afectados por la escasez de agua, por lo que
México se está quedando sin este recurso
natural.

Por ello, consideró que debe existir una
planeación estratégica y una revisión cíclica
que brinde una seguridad en la posibilidad de
disfrutar de manera permanente del agua, ya
que Durango no es ajeno a las dificultades
que provocan las sequías, las cuáles perjudica
la producción de alimentos y las labores del

campo.
“No es indispensable que lleguemos a

extremos como los que han vivido otras
entidades para comenzar a realizar las
acciones necesarias en materia del cuidado y
administración del más preciado de los
recursos naturales”, señaló frente a los
integrantes de la Sexagésima Novena
Legislatura.

El legislador informó que la Organización
Mundial de la Salud (OMS), establece que el
ser humano promedio requiere prácticamente
100 litros al día, para satisfacer todas sus
necesidades, pero pasa desapercibida por la
ciudadanía, por lo que se deben establecer los
mecanismos necesarios.

“No permitamos que las próximas
generaciones de duranguenses padezcan la
privación de su derecho de acceso al agua, no
dejemos al azar el cuidado y uso racional de
ese patrimonio común”, expresó el
representante popular.
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Uso adecuado y eficiente del agua
es prioridad: Gerardo Galaviz

Es importante promover el
uso del transporte ecológico
y la movilidad sustentable:
Gaby Hernández

DURANGO, DGO.
Por unanimidad, el Congreso del Estado

aprobó las reformas a la Ley de los
Trabajadores al Servicio de los Tres Poderes
del Estado, que propuso el Grupo
Parlamentario de PRI, con la finalidad de
promover entre los empleados de gobierno el
uso de la bicicleta como medio de transporte,
así como estímulos y compensaciones para
quien la use.

“Ante el congestionamiento vehicular y la
contaminación de estos sobre la atmósfera,
las personas necesitamos urgentemente
promover y fomentar el uso del mejor
transporte ecológico, como lo es la bicicleta;
considerado el mejor transporte ecológico del
futuro”, señaló Gaby Hernández al hacer uso
de la tribuna.

Por ello, la diputada (una de las impulsoras
de la propuesta legislativa), consideró
importante que las sociedades pongan en
práctica alternativas y estrategias para
minimizar los impactos ecológicos por medio
de la movilidad sostenible.

“Usar la bicicleta como medio de transporte
beneficia nuestra salud, el cuidado del medio
ambiente y hasta nuestro bolsillo, pues
disminuye considerablemente el recurso
destinado al combustible y al mantenimiento
del vehículo”, señaló una vez que la Comisión
de Trabajo y Previsión Social puso a

consideración el dictamen ante el Pleno de la
legislatura.

En el razonamiento de las modificaciones se
establece, que ante la falta de una cultura vial
y de utilización de otras opciones de
transporte limpias, como la bicicleta, afirmó
que se ha generado un desarrollo urbano
desorganizado y sin una visión para fomentar
este tipo de movilidad ecológica.

Por ello, Gaby Hernández puntualizó que es
evidente la urgencia que los gobiernos del
mundo tomen medidas para tratar de atenuar
o retrasar los efectos del cambio climático
como la producción de energías renovables y
limpias; sin embargo, también es importante
la participación de la sociedad para cambiar
hábitos que puedan significar una importante
colaboración para cuidar el medio ambiente.

Se aprueban reformas para
impulsar uso de la bicicleta 
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*El panorama será
complicado y el precio alto

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
En Durango se avizora un

panorama crítico, ya que solo se
sembró con éxito el 20 por ciento de
hectáreas de producción de frijol, lo
que implica una disponibilidad de 30
a 40 mil toneladas del grano y una
necesidad de importación, factores
que desencadenan un precio alto.

Así lo informó Ricardo Navarrete,
secretario de Ganadería y Desarrollo
Rural en conferencia de prensa donde
detalló que de las 210 mil hectáreas
de frijol que se siembran cada ciclo,
este año se sembraron 190 mil, pero
debido a factores climáticos, solo se

alcanzó a lograr un 20 por ciento de
la siembra, es decir que hay 30 mil
hectáreas de las que se puede esperar
una buena productividad.

El 80 por ciento de la superficie
sembrada se hizo de manera tardía y
en su mayoría se quedó en floración,
por lo que la producción de estas será
sumamente baja.

En el tema de los productores existe
una gran preocupación porque como
están las cosas ni siquiera van a
alcanzar a recuperar lo que
invirtieron en operación, poniendo
en riesgo así el próximo ciclo, debido
a la falta de recursos.

Bajo esa perspectiva, la producción
será entre 30 y 40 mil toneladas, es
decir, muy baja, como también
sucede en Zacatecas, lo que de

alguna manera estará obligando a la
importación del grano, a precios muy
elevados.

Se está buscando por lo anterior
tener un precio de garantía más alto,
que ronde en los 21. o 21.5 pesos,
pero demás que no sea solo
Segalmex quien acopie el grano, sino
que entren otras empresas para
promover la competencia.

Reconoció asimismo que tendrán
que hacer un esquema de ayuda a los
productores y ya se está viendo la
posibilidad de conseguir la forma de
dar financiamiento a través de
esquemas como FIRA y otros.

Además, buscarán que el
presupuesto para el año próximo sea
mayor para poder dar los apoyos,
aunque desafortunadamente en los

últimos años ha disminuido toda
clase de apoyos para el campo, de

cualquier manera, se buscará
cambiar esta realidad.

Este ciclo solo se logró el 20% de superficie frijolera
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Ayuntamiento invertirá
300 millones de pesos en
infraestructura en 2023

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El alcalde capitalino, Antonio Ochoa

Rodríguez, informó que una vez que fue
aprobado el paquete económico para el
2023, se habrá de invertir 300 millones de
pesos en infraestructura, lo que permitirá
crear empleos bien pagados.

Apuntó que se beneficiará en particular a
la industria de la construcción que es la que
más impacta positivamente la economía del
municipio.

Se requieren esos 300 millones de pesos
en un año que se avizora complicado, con
una inflación alta, con recortes
presupuestales, "pero los duranguenses no
podemos sentarnos en una banca y
ponernos a llorar", advirtió.

Va a haber un observatorio ciudadano que
estará supervisando que el recurso se
aplique de forma transparente.

Apuntó que en diciembre se presentará la
nueva cara de la policía municipal que
contará con patrullas eléctricas y un mayor
número, lo que contribuirá a la seguridad
del municipio.

Por otra parte, apuntó que hay 37 mil
duranguenses viviendo en hacinamiento, lo
que debe llamar a los duranguenses a
tomar acciones porque este fenómeno
genera violencia y abuso.

Por lo que se está preparando una
estrategia de autoconstrucción, concluyó.

*Urgente que te hable en
vigor la Ley de Protección de
Daños a Terceros en
accidentes viales

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Ante un incremento de 70 por ciento en la

siniestralidad por accidentes, es urgente que
entre en vigor la Ley de Protección de Daños a
Terceros, que establece seguro obligatorio para
todos a partir del 1 de enero del año 2023.

Así lo informó Mónica Gutiérrez, presidenta
Nacional de Mujeres AMASFAC y añadió que en
el 2021, se pagaron 246 millones de pesos en
siniestros de automóviles de procedencia
extranjera, que si no hubieran contado con un
seguro, habrían tenido que pagar grandes
cantidades, perder patrimonio o recurrir a
deudas, sin embargo, por contar con un seguro
pudieron recibir atención médica en hospitales
privados y no perdieron el patrimonio, ni se
endeudaron por un accidente.

La líder empresarial reflexionó en que
Durango tiene el primer lugar en todo el país
en cuanto a víctimas de accidentes viales
fallecidos fuera del vehículo, esto quiere decir

que es el estado con mayores fallecimientos por
accidentes viales, en motociclistas, en ciclistas,
en peatones, en personas que van en una caja
de una camioneta, por mencionar algunos. 

Gutiérrez señaló que también Durango
ostenta el primer lugar en pérdida de
patrimonio y esa consecuencia de
endeudamiento inmediato, es por un accidente,
repercute tanto para el responsable como para
como para la víctima. Desafortunadamente en
Durango existe una muy baja cultura del

aseguramiento y únicamente dos de cada 10
vehículos que están circulando tienen un
seguro, el 80 por ciento no cuenta con uno, lo
que quiere decir que, "si vamos circulando, a
veces nosotros no somos responsables, pero
puede pasar un accidente por falla mecánica,
por clima, por cualquier otro motivo y si no
cuentan con un seguro pues ya hay un daño
grave como afectados o como responsables y es
alto el riesgo de perder inmediatamente el
patrimonio o la libertad", subrayó.

Aumenta un 70% la
siniestralidad por accidentes
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DURANGO, DGO.

El trabajo intersectorial es
sumamente importante para
promover las acciones de
capacitación en salud mental, por
ello y  por indicación del
gobernador Esteban Villegas
Villarreal, el Instituto de Salud
Mental del Estado de Durango
(ISMED), en coordinación con la
Secretaría de Educación del Estado
de Durango (SEED) y la Dirección de
Educación Indígena, dieron
arranque a las actividades de
capacitación continua para
docentes de educación inicial de los
municipios del Mezquital, Pueblo
Nuevo y Súchil, informó la directora
del ISMED, María Soledad Ruíz
Canaán.

Para estas actividades,
participarán especialistas en salud
mental como lo son psiquiatras,
psicólogos y médicos con el
objetivo que los docentes de
educación indígena cuenten con las
herramientas básicas que les
permitan realizar un mejor
desempeño laboral y personal,
especialmente en el trabajo diario
con niñas y niños en sus respectivos
planteles educativos.

Estas sesiones trimestrales se

desarrollarán a partir de este mes
de octubre y hasta junio de 2023
con una participación de 110
profesionales de la educación para
abordar diferentes temas como lo
son el desarrollo personal y social
de los docentes, herramientas para
comprender y reconocer las
emociones en niños en edades de
tres a seis años, la violencia con
énfasis en el manejo del perdón y el
reconocimiento y cuidado de la
salud mental en el docente.

La directora del ISMED, explicó
que la capacitación y promoción en
el tema de salud mental son
fundamentales ante los cambios
sociales y los problemas actuales en
el país, por ello, desde el instituto
que dirige se continuará
promoviendo la sensibilización
sobre la importancia de la salud
mental y así brindar mejores
herramientas a personal del sector
educativo.  

Finalmente, la funcionaria estatal
recordó que entre otras actividades,
igualmente se promueve el tema a
través de estrategias como lo son
talleres, conferencias, congresos o
material promocional, como lo es el
caso de la guía el ABC de la
Prevención del Suicidio, mismos
que refuerzan el trabajo
institucional.

ISMED capacita a docentes de
zonas indígenas en salud mental 

Día y noche se trabaja
para concluir la obra lo
más pronto posible:
Ana Rosa Hernández

DURANGO, DGO.
Los trabajos de ambos cuerpos del

puente vehicular Francisco Villa, se
realizan día y noche, informó la
secretaria de Comunicaciones y
Obras Públicas del Estado de
Durango (Secope), Ana Rosa
Hernández Rentería, al recalcar que
la instrucción del gobernador
Esteban Villegas fue clara: que la
obra no se detenga y se dé celeridad
a la misma.

La funcionaria estatal, comentó que

el titular del Poder Ejecutivo, está
comprometido con la ciudadanía y
sus demandas, por esta razón, en el
puente Francisco Villa hay una
coordinación e integración
permanente con los contratistas,
razón por la cual, la obra mantiene
su curso y sin detenerse.

Respecto a los avances que se
tienen, Hernández Rentería, dio a
conocer que, en la parte baja del
cuerpo sur del puente ya fue
consolidada con el asfaltado, además
continúan con las guarniciones de
donde inicia y termina el puente,
esto con el objetivo que los vehículos
circulen de la mejor manera y evitar
movimientos que pongan en riesgo
su integridad y la de quienes
transiten por el mismo.

De acuerdo a la programación con
la que trabaja, también continúan

con las labores del cuerpo norte, en
donde se realiza el cimbrado y colado
de losas para poder terminar en
tiempo y forma como corresponde en
este cuerpo.

Pidió comprensión de los
duranguenses que viven por esta
zona de la ciudad y de aquellos que
diariamente transitan por el
boulevard Francisco Villa, ya que al
ser obras vivas y en proceso, generan
algunos inconvenientes y molestias.

"Sabemos que existe retrasos en los
tiempos, que es incómodo esperar,
pero estamos trabajando y
esperamos concluir a la brevedad la
obra, ya que existe compromiso y
disposición del gobierno estatal de
darle celeridad; estamos seguros de
que en la manera que estamos
trabajando, pronto tenderemos los
resultados", finalizó.

Con gobierno de Esteban se aceleran trabajos de puente Francisco Villa

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Antes que otra cosa pueda pasar, la

Secretaría de Bienestar Social del
Estado de Durango (Sebised),
capacitó a los municipios en buen y
eficiente manejo financiero. Se hizo
con el objetivo de eficientizar los
recursos y de direccionarlos de forma
correcta para realmente beneficiar a
la población en extrema pobreza,
indicó la titular, Rocío Rebollo
Mendoza.

Dadas las condiciones de pobreza
que se viven en la entidad es muy
necesario eficientizar los recursos, es
decir, que estos sean direccionados
de la forma correcta y que los
proyectos, las acciones sociales
básicas y las inversiones realmente
beneficien a las zonas de atención
prioritaria, las localidades con alto
grado de rezago social y población en
extrema pobreza. 

“Estamos trabajando en las bases
de una política social con sentido
realmente humano, vamos a

impactar con obras y acciones
sociales básicas que ayuden a la
población en pobreza extrema y a la
reducción del rezago social. Estamos

trabajando y lo vamos hacer siempre
de la mano de los municipios; juntos
llegaremos a los duranguenses que
más necesitan de nuestro apoyo”,

declaró Rebollo Mendoza, secretaria
de Sebised ante los asistentes al
curso de capacitación del FAIS.   

La funcionaria expuso que se ha

dado muestra de apertura y trabajo
coordinado y en ese tenor se impulsó
una capacitación con municipios
para mostrar la ruta de cómo
direccionar los recursos del Fondo de
Aportaciones para la Infraestructura
Social (FAIS). 

Explicó que la Sebised dividió la
capacitación en dos grupos, a fin de
cubrir en su totalidad a los 39
municipios, primero se concentró a
26 ayuntamientos en Durango
capital y días después reunió en
Gómez Palacio a los 13 municipios
que comprenden la región lagunera
de Durango. En ambos casos se
repasaron las características
generales y los objetivos con los que
trabaja el FAIS, se entregaron
herramientas básicas para el manejo
de las plataformas digitales y se
abrió micrófono para resolver dudas
técnicas.

Rebollo Mendoza comentó que el
FAIS es uno de los ocho fondos que
conforman el Ramo 33 y desde su
creación ha sido clave para la
construcción de bienestar.

Antes que otra cosa...

Sebised asegura uso eficiente del
recurso para abatir la pobreza



DURANGO, DGO.
Diego Flores Arreola, director

general del Colegio de Estudios
Científicos y Tecnológicos del Estado
(CECyTE) de Durango, firmó un
convenio de colaboración con
Homero Martínez Cabrera,
presidente municipal de Lerdo,
Durango, durante el acto
protocolario ambas partes
reconocieron los esfuerzos realizados
para la creación del acuerdo,
afirmando que este vínculo será
fundamental para la construcción de
una mejor sociedad y sobre todo para
la formación de más profesionistas.

Por su parte, el director general del
CECyTE Durango, detalló que al
desarrollar programas de

colaboración educativa con
instituciones, empresas o instancias
públicas, se busca beneficiar al
personal de ambas instituciones y así
aprovechar de manera conjunta los
recursos humanos y materiales, en
esta ocasión el beneficio será
directamente para los trabajadores
del municipio de Lerdo Durango.

Al crear una extensión del plantel
CECyTE 13 Nazareno, donde se
impartirá Educación Media Superior
Semiescolarizada, dentro de la
Presidencia Municipal de Lerdo,
aseguró que el programa es muy
ambicioso y para eso se requiere del
esfuerzo y compromiso, además del
involucramiento de los distintos
gobiernos, puntualizó, tras

agradecer al Presidente Municipal
por firmar este convenio y destacó el
apoyo del Dr. Esteban Villegas
Villareal, gobernador del estado de
Durango, por ofrecer una educación
integral y de calidad a todos los
rincones del estado.

El acto fue presidido por Homero
Martínez Cabrera, presidente
municipal de Lerdo, quien fue el
encargado de brindar la bienvenida
al evento protocolario, en su
mensaje, manifestó, que al unir las
capacidades y fortalezas de las dos
instituciones, será la clave para
ofrecer un mejor servicio, influyendo
notablemente en el desarrollo
personal y laboral de los
beneficiarios, concluyó.
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*Se ha decidido por la
Asamblea de
Consejeros para elegir
a dirigentes

DURANGO, DGO.
Los consejeros políticos

municipales han decidido elegir a sus
próximas dirigencias para el periodo
estatutario 2022-2025 por el método
de Asamblea de Consejeras y
Consejeros, garantizando así la
unidad y la participación directa de
los priistas.

Al sumar 35 municipios recorridos
por secretarios del Comité Directivo
Estatal, el presidente Arturo Yáñez
Cuéllar y la secretaria general del
partido, Daniela Soto Hernández,
encabezando las sesiones plenarias
de estas instancias colectivas, ha
quedado claro que el PRI le apuesta a
mantener la cohesión interna.

Al respecto, después de haber
recorrido, en su más reciente gira de
trabajo, San Juan del Río y Mapimí, el
líder estatal priista manifestó que en
las sesiones en las que ha estado, ha
presenciado la toma de la mejor

decisión, a los tiempos que vive el
partido, que es de elegir a las nuevas
dirigencias por elección de
consejeras y consejeros.

Estoy muy motivado porque ha
habido unanimidad y se espera
también que haya planillas de
presidente y secretaria general, de
unidad, lo que sin duda permite el
fortalecimiento del partido.

Yáñez Cuéllar adelantó también
que en próximos días comenzarán a
emitirse y publicarse las
convocatorias que normarán los
procesos internos en cada municipio,
además que establecerán fechas para
celebrar las Asambleas de Consejeras
y Consejeros.

Agregó que el hecho de que el PRI
esté celebrando las sesiones de sus
consejos políticos de todo el estado,
en un proceso de renovación, no dice
que hay un partido activo,
movilizado y dinámico para
continuar con el trabajo al paso del
gobernador del estado, Esteban
Villegas, que es de extracción
tricolor.

Precisó que después de los buenos
resultados electoral en donde la
ciudadanía volvió a dar la confianza

al PRI, lejos de tomarse un descanso,
está más vivo que nunca y lo que
ahora toca es la renovación de todas
sus dirigencias, conforme lo marcan
los estatutos, al cumplir los tres años
de gestión.

A principios de noviembre y antes
de que termine el año, se tendrá al
100% de los comités municipales con
nuevos dirigentes, listos para seguir
de frente en el trabajo de cercanía
con la gente y de gestoría.

El dirigente estatal del PRI
reconoció la decisión de que sean las
consejeras y consejeros los que
vayan a elegir a quienes los
encabezarán al frente del partido,
porque son estas figuras de lealtad al
partido, los que tomarán la decisión.

Finalmente, destacó que el PRI está
de vuelta de pie, después de 5 años
de haber tocado fondo, y se logró
regresar al gobierno, por el esfuerzo
y trabajo de mucha gente que
permaneció fiel y no perdió la
esperanza.

Hubo triunfo, pero el trabajo, sin
descanso, en favor de los
duranguenses sigue y el PRI será un
aliado del gobernador, en cumplir los
anhelos de la ciudadanía.

PRI vive procesos de renovación
en unidad: Arturo Yáñez

DURANGO, DGO.

El rector de la Universidad Juárez
del Estado de Durango (UJED),
Rubén Solís Ríos, asistió al sexto
informe de actividades del director
de la Facultad de Ciencias de la
Cultura Física y Deporte (FCCFyD),
Carlos Humberto Castañeda
Lechuga, a quien felicitó no sólo
por el recuento de los logros
obtenidos, sino por toda su gestión
al frente de la unidad académica en
los últimos seis años.

En el acto, que tuvo lugar en el
Auditorio Universitario del Edificio
Central, Solís Ríos manifestó su
conformidad con el trabajo
realizado por parte del Dr.
Castañeda Lechuga, a quien felicitó
"no sólo por su informe, sino por
toda su gestión en estos seis años;
reconocemos su trabajo, me es
grato constatar todos los logros,
sabemos que como universitarios
hacemos un compromiso
irrenunciable, un camino firme a
seguir con una educación superior
de excelencia”, pronunció. 

Asimismo, agregó, “nuestros
directivos son pilar de la UJED y la
muestra es el Dr. Carlos Humberto
Castañeda Lechuga, gracias a él y a
su equipo de trabajo, que elevaron
el rango de escuela a facultad, todo
esto nos habla de una visión de
futuro; nuestro reconocimiento y
felicitación, a nombre de la
Universidad y del mío propio,
quiero agradecer y reconocer el
trabajo durante estos 6 años y

quiero desearle el mayor de los
éxitos a partir de la próxima
semana; gracias por ayudarnos a
engrandecer a nuestra querida
Universidad”, le dijo. 

El director Carlos Humberto
Castañeda Lechuga dijo sentirse
muy contento y emocionado por
culminar esta etapa de una gran
manera, “hoy termina una gran
responsabilidad, pero toda historia
tiene un final; el haber sido director
ha sido un honor, una verdadera
satisfacción el trabajar para lograr
cosas positivas para la Facultad. No
me puedo ir sin dar las gracias a los
trabajadores administrativos,
también a todos los académicos,
por todo su compromiso. Felicito a
la directora electa, la maestra Abril
Ávila Zúñiga, las riendas de la
Facultad se quedan con personas
muy capaces”, externó.

En ese sentido, reconoció el
trabajo del personal
administrativo, académico y
médico de la Facultad, “puedo decir
que dejamos cuentas sanas y
claras. Agradezco al señor rector
por todo su apoyo y a su equipo de
trabajo; hemos cambiado una
imagen de la defensa de nuestra
profesión. Quiero agradecer a mis
padres por todo su ejemplo, todo lo
que soy es por ustedes; a mis hijos
y sobre todo a mi esposa, pues para
poder llegar a ser un gran hombre
se requiere tener el respaldo de una
gran mujer. Muchas gracias a todos
por acompañarme. ¡Gracias!
¡Somos UJED!”. 

Rector de la UJED recibió
el último informe del
director de la FCCFyD

El CECyTED y Lerdo firman convenio de colaboración
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
La regidora Arlina Adame,

presidente de la Comisión de
Desarrollo Económico, informó que
hubo comerciantes que quedaron
fuera de la romería del 2 de

noviembre, pero fueron aquellos que
no cumplieron con los requisitos o
que no conocen al líder que los
encabeza.

Destacó que desde el pasado
miércoles se cerró el registro de
comerciantes una vez que se

desarrolló una sesión extraordinaria
de la comisión.

Dijo que hay algunas personas que
quieren tener espacios y que están
molestas, pero tiene que haber
disciplina.

Apuntó que se abrió el registro de

comerciantes y quien quiso
transparentar lo hizo y quedó claro
quién quiere hacer bien las cosas
porque hizo su pago individual, pero
también quien quiere pagar en
paquete y que no se sepa quién va.

Cabe recordar que la regidora ha

insistido en la necesidad de
transparentar los padrones y que los
registros se hagan se forma
individual y no por paquete, como
sucedía con anterioridad, lo que en
su momento provocó que los líderes
revendieran los espacios.

No participarán en romería comerciantes
que no cumplieron con requisitos 

Solicitará
municipio 80
mdp para
cubrir
prestaciones
de fin de año

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El gobierno municipal habrá de
solicitar 80 millones de pesos
para cubrir prestaciones de fin de
año, lo que se convertiría en un
pasivo contingente, informó el
director municipal de Finanzas,
Ignacio Orrante Ramírez.

Destacó que no será posible
adelantar el cobro del impuesto
predial, ya que se contrapone a
las disposiciones y normativas
del área de finanzas.

Destacó que para 2023 no se
consideró un incremento en el
mencionado impuesto, pero sí en
el servicio de abasto de agua
potable, así como los
parquímetros.

Serán los grandes consumidores
de agua los que paguen más por
este producto, lo que permitirá
mayor inversión en
infraestructura, se pretende
recaudar 40 millones de pesos.

En lo que se refiere al aumento
de estacionamiento en el primer
cuadro de la ciudad, también
habrá un aumento con miras a
dar movilidad y rotación en
beneficio del comercio local,
recurso que se invertirá en el
tema de banquetas, incluyendo
las rampas para las personas con
discapacidad, apuntó.

Además, habrá un aumento de
15 por ciento en las licencias de
alcohol para grandes empresas y
para restaurantes, bares y antros.

El ayuntamiento de Durango
tiene finanzas "ordenadas", lo
que ha permitido cumplir con el
pago de nómina y de necesidades
inmediatas, concluyó.

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

A pesar de que el gobierno estatal
no ha hecho el anuncio oficial,
Manuel Arrellano Méndez,
representante en Durango del
Comité Ejecutivo Nacional del
Sindicato Nacional de Trabajadores
de la Educación (SNTE), afirmó que
está garantizado el pago al

incremento ponderado del
magisterio estatal, mismo que se
pagará este viernes.

Resaltó que la falta de pago, no es
privativo de Durango, sino que es un
asunto nacional ya que hay cinco
estados más en esta situación.

Explicó que la semana pasada se
desarrolló una reunión en la Ciudad
de México con el líder nacional del
SNTE, Alfonso Cepeda Salas, quien se
contactó con personal de la

Secretaría de Hacienda, en busca de
respuestas sobre el pago y se les
garantizó, “es un hecho latente, pero
el viernes se comprobará el
compromiso”, apuntó.

A través del mecanismo entre
Durango y la federación se radicará
el recurso para el pago del
incremento ponderado, el cual va
destinado a personal que gana
menos de 12 mil pesos al mes.

“Estamos en la ruta, esperamos que

tenga un feliz puerto”, apuntó el
representante sindical.

Dijo que ya con el nuevo comité
directivo de la sección 44, se
trabajará para alcanzar soluciones a
temas urgentes y graves
relacionados con pensiones.

Cabe mencionar que ya se anuncian
movimientos de protesta por parte
de un grupo de maestros si la
próxima quincena no se cumple con
los pagos pendientes al magisterio.

Garantizado pago de incremento salarial para magisterio estatal

DURANGO, DGO.
El rector de la Universidad Juárez

del Estado de Durango, Rubén Solís
Ríos, en compañía del director de la
Facultad de Medicina y Nutrición,
Antonio Sifuentes Álvarez,
celebraron a la comunidad médica en
su día; además, la secretaria de Salud
en el estado, Irasema Kondo Padilla,
reconoció la labor de la institución en
la formación de profesionales de la
salud. 

Solís Ríos destacó que “este 23 de
octubre se conmemora el Día del
Médico en todo el país. Reconozco la
labor de nuestros médicos en favor
de la vida, su trabajo constante en

todos los ámbitos, en todas las
trincheras, particularmente en la
labor en el combate a la COVID-19 y
la formación que brindan a los
futuros médicos”, dijo. 

De igual manera, informó sobre el
importante avance que se tiene en la
obra del Hospital de Simulación, el
cual se encuentra al 98% de su
edificación. Además, con las
gestiones del director y del rector ya
está el equipo para echarlo a andar
el próximo año, lo que es de gran
beneficio para los estudiantes.

Por su parte, el director de la
FAMEN, Antonio Sifuentes Álvarez,
dijo que “este 23 de octubre México
honra a cada uno de los médicos del

país, en lo particular la FAMEN los
felicita por su entrega; resentimos las
pérdidas que tuvimos de nuestros
compañeros durante la pandemia”,
por lo cual solicitó un minuto de
silencio en memoria de los
profesionales de la Medicina
fallecidos. 

La profesión médica es siempre
indispensable, tanto en épocas de
crisis como de resplandor
esforcémonos por brindar lo mejor a
nuestros pacientes. Los médicos
egresados de la FAMEN se han
caracterizado por su formación y
actualización, sin perder su calidad
humana.

Irasema Kondo Padilla, secretaria de

Salud, a nombre del gobernador
Esteban Alejandro Villegas Villarreal
extendió también una felicitación,
“es un honor compartir el día de hoy
este festejo por el Día del Médico.
Compartimos logros y retos en el
ejercicio profesional, la UJED por
medio de la FAMEN ha hecho
importantes aportaciones al estado”,
reconoció.

A nombre de la comunidad de la
FAMEN, Tomás Bermúdez Izaguirre
destacó la importancia de la
profesión y la enseñanza a los
estudiantes, quienes son el futuro de
la sociedad, “el buen médico siempre
es un estudiante que aprende cosas
nuevas”, concluyó.

El rector de la UJED reconoce la labor de la comunidad de la FAMEN
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GÓMEZ PALACIO, DGO. 

A temprana hora del jueves 27 de
octubre, la presidenta municipal
Leticia Herrera Ale, el secretario de
Desarrollo Económico de Durango,
Alfredo Herrera, junto con ejecutivos
de esta importante empresa,
cortaron el listón inaugural y
declararon la apertura de Wal-Mart
Super Center Gómez Palacio Laguna. 

En dicha ceremonia, la Alcaldesa
gomezpalatina agradeció de nueva
cuenta el apoyo del mandatario
duranguense, Esteban Villegas,
hacia Gómez Palacio y sus
habitantes, dándoles el lugar y trato
que merecen; además de expresar a
los representantes de la tienda su
reconocimiento y expresarles que su
gobierno trabaja arduamente para
generar condiciones, oportunidades
de innovación y desarrollo que les
permitan hacer realidad sus
proyectos. 

A los gomezpalatinos en particular,
la Presidenta Municipal les mandó el
mensaje de que unidos y
organizados, sociedad y gobierno
colocarán a Gómez Palacio en el
lugar que le corresponde, de la
mano del Gobernador Esteban
Villegas, captando inversiones y
protegiendo el esfuerzo de los
empresarios que se instalan y
quieren seguir creciendo en el
municipio. “Los tiempos cambian,
las acciones trascienden, y mi

gobierno es y será un aliado, un
facilitador del desarrollo social y
económico que nuestra ciudad tanto
requiere”, afirmó.

Por lo demás, deseó éxito a los
directivos y asociados de Wal-Mart
Gómez Palacio, invitó a que se
fortalezca a proveeduría local y
dectacó que esta nueva tienda
entraña nuevas oportunidades
laborales y sobre todo inmensos
beneficios para esta zona, como el
incremento de la plusvalía, la
generación de empleos, la
reactivación económica y la derrama
económica generada al ser una
tienda ancla. “Con inversiones como
esta, estoy convencida que Gómez

Palacio siempre será, una ciudad con
estrella”.

Por su parte, el titular de la
Secretaría de Desarrollo Económico
ponderó la importancia de esta
nueva inversión y felicitó a la
presidenta Leticia Herrera por sus
logros en la atracción de inversión y
generación de condiciones ideales
para ello, además de elogiar el
acompañamiento constante de su
Cabildo.

Otro aspecto que llamó la atención
y fue motivo de especial mención
por parte del funcionario estatal, fue
el anunció, por parte de la directora
de Operaciones de Wal-Mart en
México y Latinoamérica, María

Huerta Ibáñez, de un convenio que
beneficiará al banco de alimentos de
Cáritas Gómez Palacio con la
donación de alimentos que, no
estando ya aptos para la venta, sí
están en condiciones de ser
consumidos, lo que implica un
considerable volumen de apoyo
para las personas y familias en
situación vulnerable.

Realizado el corte de listón, Leticia
Herrera, los ejecutivos y los
funcionarios presentes recorrieron
los pasillos de una tienda moderna
y sumamente atractiva, en cuyo
exterior ya cientos de personas
esperaban ingresar e iniciar con sus
compras.

Leticia Herrera inaugura
Wal-Mart Gómez Palacio    

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Juan Muñoz Rentería, presidente de

Cáritas Gómez Palacio, calificó como
algo muy significativo el arribo de
una tienda como Wal-Mart Super
Center a Gómez Palacio porque
impulsa la economía y beneficia a la
comunidad con empleos, entablando
una relación directa entre empresas
y autoridades. En tal sentido, el
representante de esta asociación
civil, reconoció en Leticia Herrera un
político que busca el bien común e
impulsa la atracción de inversiones,
y en ese sentido, apuntó que por las
palabras que ella mencionó durante
la ceremonia inaugural “creo que
trabajar en sinergia sería lo mejor
para las autoridades, para las
empresas, para las asociaciones, y la
ciudadanía. Creo que trabajando en
conjunto todo saldrá muy bien”.  

Agradeció la oportunidad y
confianza que se le brinda a Cáritas
de Gómez Palacio por parte de la
empresa Wal-Mart, al comprometer
la entrega a su banco de alimentos
los productos aptos para consumo,
más ya no para la venta. Insistió en
la necesidad de que sepan que “todo
producto que ellos puedan donarnos
llegue directamente a la población
que los necesita”.

Abundo, reiterando su alegría, pues
con la ayuda que recibirán, espera
poder llegar a algunos lugares a los
que difícilmente se podía llegar con
alimentos e incluso medicamentos,
“creo que este va a ser un importante
impulso para nuestra asociación y
directamente para la ciudadanía”.

Reconoce presidente
de Cáritas GP labor
de alcaldesa en
sinergia con
empresas y sociedad

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Culminaron los trabajos de

desmalezado, poda y retiro de
escombro al interior de los
panteones municipales por parte de
la Dirección de Servicios Públicos, a
fin de mantener los espacios dignos
para los visitantes que estarán
acudiendo a estas instalaciones a
comienzos del mes de noviembre.

Por instrucciones de la presidenta
gomezpalatina, Leticia Herrera Ale,
brigadas pertenecientes a la
Dirección de Servicios Públicos, se
dieron a la tarea de embellecer los
interiores de los camposantos que se
ubican en la entidad, a fin de que
sean espacios limpios y seguros para
los ciudadanos que estarán visitando
las tumbas de sus difuntos.

Fernando Díaz, titular de la
dependencia en mención, comentó

que los trabajos que se realizaron al
interior de los panteones fueron
desde poda y desmalezado hasta
extracción de ramas que
representaban algún riesgo de
venirse abajo o que entorpecían el
tránsito; además del retiro de
escombro y la aplicación de pintura
en señaléticas.

Señaló que estos trabajos se
ejecutaron en coordinación con las
Direcciones de Protección Civil y
Ecología, agilizando de esta manera
los trabajos internos, cumpliendo
con ellos en tiempo y forma. 

El funcionario apuntó que con el
volumen mayor de trabajo ya
realizado, lo que resta es mantener
los panteones en condiciones
óptimas y esperar que quienes los
visiten lo hagan de manera
respetuosa y ordenada.

Reporta Servicios Públicos listos
los panteones municipales para
el Día de Muertos
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*Visita del Secretario de
Gobernación  fortalecerá
instituciones de seguridad
*Grupo Parlamentario del PRI
rechaza cuentas públicas
municipales
*Inaugura el rector Rubén Solís
exposición de altares de muertos en
los pasillos del Edificio Central de la
UJED
*De Mapimí llamado Pueblo Mágico
*Operativo Mochila
*Los ojos de los burros

*Un barco sale de Galicia
*La Preguntilla
Les enviamos nuestro más sentido pésame a familiares y

amigos, de Don Rubén Escárzaga Acosta (QEPD), por el
sentido fallecimiento del Periodista y Director General y
Fundador de la Revista 5 Columnas, el pasado 26 del presente
mes. Descanse en Paz.

De nueva cuenta se reunirán el gobernador Esteban Villegas
Villarreal y el secretario de Gobernación un gran interlocutor
entre el gobierno federal y estatal, Adán Augusto López, para
discutir temas en materia legislativas y de seguridad, en
especial la lucha contra el narcotráfico, donde el Gobierno
Estatal ha mantenido como prioridad para su Gobierno para
la defensa de la juventud duranguense y mexicana.

XXXXX
El Grupo Parlamentario del PRI votó en contra las cuentas

públicas de diversos municipios analizadas hoy en el
Congreso del Estado, “porque se han exhibido y acumulado
una serie importante de observaciones respecto de la certeza
y precisión de los informes preparados por la Entidad de
Auditoría Superior del Estado”.

Por su parte, el diputado Enrique Benítez Ojeda, dijo que “o
la Entidad de Auditoria Superior del Estado, cambia su forma
de proceder, o algo tenemos que hacer para tener ahí a gente
confiable, para que lo que informe corresponda a la realidad”.

XXXXX
Escuelas y Facultades de la Universidad Juárez, bajo la

coordinación de la Dirección de Difusión Cultural, montaron
la ya tradicional “Muestra de Altares de Muertos”, con la
finalidad de preservar las tradiciones mexicanas y mantener
vivos los recuerdos de quienes se adelantaron en el camino.

La inauguración de la muestra estuvo a cargo del rector
Rubén Solís Ríos, quien desde el frontispicio del Edificio
Central de la UJED manifestó que “a nombre de la
Universidad quiero gradecer a los maestros y alumnos que
hacen posible esta celebración, que es una tradición; y con
estas ofrendas nos hacen recordar a nuestros difuntos”. 

XXXXX
Operativo Mochila debe aplicarse sin distingo, en todos los

planteles educativos de educación media básica y media
superior, incluso, en algunas escuelas primarias.

Para que se dé una idea estimado lector, hace días  en una
secundaria de referencia han encontrado desde manoplas de
fierro, una pistola de juguete y una navaja, según lo dio a
conocer personal académico y para evitarle represalias
omitimos su nombre para evitarle represalias Pero ¿Qué es
el operativo Mochila? Éste consiste, en que una vez que los
alumnos ingresen a la institución, lo harán un padre y madre
de familia para revisar, junto con el maestro, la mochila. Con
esto lo que se pretende es evitar que los estudiantes porten
algún objeto que pueda resultar peligroso para ellos mismos,
pueda ser utilizado en acciones de bullying o para agredir a
alguien, como ya ha sucedido en esta región.

XXXXX
Los ojos de los burros están muy saltados, al grado de que

pueden ver hacia atrás sin voltear
XXXXX

Un barco sale de Galicia lleno de presos rumbo a una Isla
en la que había una cárcel. En el mar el barco se hundió.
Habían hecho un túnel para escapar.

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de este conocido

refrán ranchero? “Éramos muchos y parió la abuela”
Comentarios e información:

pascual_alvarado@yahoo.com.mx

Por Alejandra Alvarado Fernández.
Comarca Lagunera 
El problema del alcoholismo en el estado

se ha incrementado principalmente en las
mujeres, quienes han aumentado la
adicción hasta en un 80 por ciento.

De acuerdo a datos de la Comisión
Nacional contra las Adicciones (Conadic) se
dio a conocer que entre las edades de 18 a
40 años las mujeres han presentado un
problema de adicción, señalando que antes
se tenía un registró del 25 por ciento del
problema; sin embargo, se aumentó en un
80 por ciento.

Cabe señalar que el alcoholismo se
encuentra catalogado como una de las
adicciones que van generando
enfermedades mortales y progresivas,
afectando la salud, según la Organización
Mundial de la Salud.

Por ello, se tiene previsto ayudar a
aquellas personas adictas a las bebidas
embriagantes con los 12 pasos de
recuperación, los cuales pretenden
terminar con la adicción.

En grupos de Alcohólicos Anónimos,
quienes son encargados de ayudar a los
adictos aplican pruebas para conocer el
nivel de adicción que una persona tiene y
cómo afecta el alcohol en el ámbito social,
familiar, económico y laboral.

Los doce pasos de recuperación se
realizan con acompañamiento
especializado, ya que una persona adicta
al alcohol u otras drogas deben reconocer
que necesita ayuda y apoyo.

Cabe señalar que los 12 pasos se basan
en espiritualidad, ya sea por
acompañamiento de alguna fuerza
espiritual o del acompañamiento de un
Dios, quien te ayudará a sanar.

Durante el primer paso, el cual es bien
conocido, el paciente de un grupo de AA
deberá reconocer que es adicto al alcohol,
además de señalar que dicha adicción
afectaba ya su vida personal y profesional.

En un segundo paso, las personas adictas
llegan a creer que hay un ente que puede
ayudarlos a sanarse de la adicción,
confiando en un Poder superior.

Para el tercer paso, ya estamos creyendo
en que la enfermedad del alcoholismo solo
la puede sanar Dios, y que en su poder
dejamos la confianza.

Para pasar al siguiente paso, los
pacientes deben crear una especie de
conciencia, haciendo una retrospectiva de
la adicción.

Después de aceptar que somos adictos al
alcohol, se realiza un ritual en el que no
solo nosotros sabemos lo que sucede sino
que compartimos el testimonio a otras

personas, aceptando la situación.
En el sexto paso, entregamos nuestros

defectos como persona adicta a Dios, quien
se encargará de eliminar dichos rasgos.

Ante tantas faltas que se hicieron
durante el problema con el alcohol, se pide
a Dios que elimine los errores cometidos y
que se libre de culpa.

Se realiza un listado de las personas a las
que se les hizo un daño, para
posteriormente estar dispuestos a
repararlo.

Realizar la reparación de nuestras fallas
con aquellas personas a las que afectamos,
en la medida de lo posible.

En el décimo paso, pasamos a repasar
una vez más nuestra conciencia, donde se
admite las fallas.

Al repasar los pasos anteriores, se le pide
a Dios mediante la meditación y la oración
la fuerza de voluntad para poder evitar
caer en el alcoholismo.

Finalmente, al lograr salir de la adicción
se pretende dar testimonio a otras
personas con la finalidad de generar
conciencia y rescatar a personas que están
en una adicción avanzada.

Los 12 pasos de recuperación va
dependiendo del grupo AA en el que se
encuentre alguna persona, así como de la
adicción a la que se enfrente.

Aumenta adicción al alcohol
en mujeres duranguenses

GÓMEZ PALACIO, DGO. 

En sesión ordinaria de Cabildo, presidida
por la alcaldesa Leticia Herrera Ale, los
integrantes del máximo órgano de
gobierno de Gómez Palacio aprobaron de
manera unánime el dictamen presentado
por la Comisión de Hacienda y Patrimonio
Municipal sobre el proyecto de Ley de
Ingresos del Municipio, correspondiente al
ejercicio fiscal 2023.

La lectura del dictamen corrió a cargo del
síndico municipal, Jaime Alonso Aguilera,

quien expuso que dicho dictamen contó en
la comisión a su cargo con el respaldo de
todos los ediles que la integran.

Acto seguido, expuso que la suma que
contempla la Ley de Ingresos para el año
próximo asciende a poco más de 1,941
millones de pesos. 

Al dar paso a la votación en el pleno del
Cabildo, ésta se efectuó de manera
económica, con la aprobación unánime de
los ediles, aspecto que resaltó
posteriormente el Síndico Municipal, pues
es el reflejo de la confianza en el manejo
financiero de la Administración por parte

del equipo que encabeza la presidenta
Leticia Herrera Ale.

Por lo que toca a la Iniciativa de Ley de
Ingresos aprobada por el Cabildo, ésta
contempla recabar impuestos por más de
181.6 millones de pesos, Derechos por
659.4 millones, Productos por 2.2 millones,
Aprovechamientos por 33.9 millones,
Participaciones, Aportaciones, Convenios,
Incentivos derivados de la colaboración
Fiscal y Fondos distintos de Aportaciones
por 956.2 millones de pesos, e Ingresos
Derivados de Financiamientos por 107.5
millones.

Con votación unánime, Cabildo de GP aprueba
proyecto de Ley de Ingresos para el 2023
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*Entre los agresores
se encuentra una
mujer 

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

En torno a la  muerte de un joven
de 19 años de edad, de nombre José
Ramón Valles Olivas, quien perdió la
vida la tarde de este miércoles en el
Hospital General 450, presentando
como causa de muerte  traumatismo
craneoencefálico.

Sobre el caso, la Fiscalía General del
Estado de Durango (FGED), informó
que ocurrió el 8 de octubre
aproximadamente a las 23:50 horas,
cuando el ahora occiso en compañía
de tres familiares caminaban por una
calle del de Guanaceví, Dgo., y en un
momento fueron atacados por cinco
menores (cuatro varones y una
mujer), con edades que oscilan entre
15 a 17 años de edad, de nombres
Uriel, Alonso, Luis Gustavo, Sebastián
y Valeria Isabella. mismos que sin
razón aparente comenzaron a
agredirlos física y verbalmente para
posteriormente darse a la fuga.

José Ramón fue trasladado para
recibir atención médica al Hospital

Regional de Santiago Papasquiaro, y
debido a la gravedad de las lesiones
hacia el HG450, de la capital
duranguense, donde pese a los
esfuerzos de la ciencia médica perdió
la vida la tarde de este miércoles.

Luego de las investigaciones
realizadas por el agente del
Ministerio Público, mismas que
fueron aportadas al Juez
Especializado del Tribunal para
Menores Infractores del Poder
Judicial del Estado de Durango, se

giró una orden de aprehensión en
contra de los presuntos
responsables.

Fue el 21 de octubre del presente
año que se llevó a cabo la audiencia
de vinculación a proceso por el delito
de lesiones calificadas, en la que el
representante judicial determinó el
internamiento para los cinco
masculinos en las instalaciones del
Centro Especializado de
Reintegración y Tratamiento para
Menores Infractores (CERTMI),

mientras que la fémina llevará un
proceso en libertad luego de
acreditar lugar de estudios y
domicilio con arraigo en el lugar de
los hechos.

Es de mencionar que, el Ministerio
Público adscrito a la Unidad
Especializada en Menores Infractores
de la FGED,  solicitará al Juez la
reclasificación del delito a homicidio
calificado, en el plazo de 30 días
otorgado por la sede judicial para el
cierre de la investigación.

A golpes, cinco menores
matan a un joven 

Vapor de
diésel le
provoca
quemaduras
graves 
*Se encontraba  en
el poblado El
Tarahumar, de
Tepehuanes, Dgo.

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

A la clínica 1 del IMSS, ingresó
con  quemaduras graves Juan
Carlos Díaz Ramírez, de 36 años
de edad, vecino del estado de
Tabasco, lesiones que se causó
cuando se encontraba  en el
poblado El Tarahumar, de
Tepehuanes, Dgo.

Sucedió cuando Juan Carlos
vaciaba una pipa de diésel y al
estar expuesto al vapor del
mismo, le provocó quemaduras.

A Juan Carlos lo trasladaron a
un hospital de la región, donde le
detectaron quemaduras de tercer
grado en el 75 por ciento de  su
cuerpo, por lo que debido a su
estado de salud fue necesario
trasladarlo al nosocomio primero
en mención, donde los galenos lo
reportan como delicado.

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

A la clínica 51 del IMSS ingresó
con traumatismo craneoencefálico
severo José Ángel Rodríguez López,
de 62 años de edad, originario de la
zona Centro de Gómez Palacio, Dgo.

Lesión que se causó la noche del
miércoles, a las 21:15 horas,

cuando se recibió un reporte al 911,
mencionando que en el bulevar
Sánchez Madariaga y calle Aldama,
se encontraba una persona
lesionada sobre la cinta asfáltica
luego de ser atropellado por un
auto, del cual se desconocen
características ya que el conductor
lejos de auxiliarlo se dio a la fuga.

Atropellan a sexagenario  

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Ofelia Ochoa Ochoa, de 74 años de
edad, originaria de Ignacio López
Rayón, de Cuencamé, Dgo., murió en
un percance carretero, presentando
como causa de muerte traumatismo
raquimedular.

El accidente se suscitó el miércoles,
a las 14:30 horas, cuando se recibió
un reporte por parte del C5,
indicando que se había suscitado
una volcadura en la carretera que
conduce de Ramón Corona a
Cuauhtémoc, ambas pertenecientes
al municipio de Cuencamé.

Al lugar acudió el agente del
Ministerio Público, quien al llegar
constataron que se encontraba
siniestrado un vehículo de la marca
Kia, línea Río, color azul, y a unos
metros de distancia el cuerpo sin

vida de la ahora occisa, el cadáver
fue trasladado al anfiteatro de esta

Fiscalía para la práctica de la
necropsia de ley.

Abuelita fallece en volcadura 



Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Un motociclista de 50 años de
edad, de nombre Bernardo Luján
Rochel, vecino de la localidad El
Progreso, de Gómez Palacio, Dgo.,
ingresó con traumatismo
craneoencefálico severo a la clínica
51 del IMSS.

Fue el miércoles, a las 19:30 horas,
cuando fue localizado inconsciente

a un costado de la cinta asfáltica de
la carretera Gómez Palacio-Jiménez,
a la altura del poblado Manila,
lugar en el que aparentemente
sufrió un accidente a bordo de una
motocicleta, por lo que al lugar
acudieron paramédicos de la Cruz
Roja quienes lo trasladaron para
recibir atención médica al
nosocomio antes citado,
desconociéndose hasta el momento
como ocurrió el percance.

AGENCIAS
MORELOS

En el municipio de Temixco,
Morelos, fueron encontradas fosas
clandestinas, en donde fueron
recuperados restos humanos.

En cumplimiento a una orden de
cateo, en la que se solicitó la
intervención de la Comisión de

Búsqueda de Personas del Estado de
Morelos, en colaboración con la
Fiscalía General del Estado (FGE), se
ejecutó la citada diligencia en un
predio del municipio de Temixco.

Una vez realizadas las acciones de
búsqueda y con el apoyo de equipo
especializado consistente en
georradares de alta penetración, se
logró localización de fosas
clandestinas, en las que fueron

recuperados restos humanos,
mismos que serán analizados por
peritos de la Fiscalía, a fin de conocer
su identidad y continuar con las
investigaciones correspondientes.

En la diligencia participaron la
Comisión Estatal de Seguridad
Pública (CES), Agencia de
Investigación Criminal, Unidad
Canina, Servicios Periciales de la FGE
y la Guardia Nacional.
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*Se llevaron 75 mil
pesos y carro de
clienta 

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

La tarde de este jueves dos sujetos
con arma de fuego y con cubrebocas
asaltaron la Caja Popular Mexicana,

ubicada por el bulevar Francisco
Villa.

Los presuntos ladrones entraron a
la sucursal y tras amagar a los
clientes y empleados, lograron
llevarse un botín de 75 mil pesos.

Luego del robo, los sujetos
amagaron a una clienta y la
despojaron de las llaves de su
vehículo, en el cual se dieron a la
fuga.

Es de mencionar que, algunos

clientes sufrieron crisis nerviosa.
Al lugar acudieron los cuerpos de

seguridad, quienes implementaron
un operativo por la zona para
detener a los presuntos responsables
con resultados negativos.

La parte afectada acudió a la
Fiscalía General del Estado para
interponer la denuncia penal
correspondiente, para que se
proceda conforme a derecho.

Sujetos armados asaltan
Caja Popular Mexicana 

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Policías municipales detuvieron a
José, de 30 años de edad, quien fue
sorprendido dentro n de una casa
en la calle Churubusco, en la
colonia Juan de la Barrera.

José, al percatarse de la presencia
de los elementos de seguridad,

intentó huir brincando por una de
las bardas, pero fue detenido
cuadras más adelante,
asegurándole un arma blanca tipo
cuchillo, posteriormente fue
trasladado hasta las celdas de la
Estación Sur, para luego ser puesto
a disposición del agente del
Ministerio Público, por la
responsabilidad que le resulte.

Sorprenden a presunto
ladrón adentro de casa 

Encuentran inconsciente a
varón en la carretera Hallan fosas clandestinas en Temixco, Morelos
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DÍA DE MUERTOS

Histórico desfile de Día
de Muertos en Durango
Miles de familias duranguenses disfrutaron el
festival Muuki, con el que Toño Ochoa y su
gobierno dan inicio a las festividades del Día
de Muertos.
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Manuel Espino
propuso al secretario
de Gobernación, Adán
Augusto López, que el
gobierno federal llegue
a pactos con los
grupos criminales para
reducir la violencia y
los muertos en el país

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

Manuel Espino, excomisionado del
Servicio de Protección Federal,
propuso al secretario de
Gobernación, Adán Augusto López,
que el Gobierno federal llegue a
pactos con los grupos criminales
para reducir la violencia y los
muertos en el país.

Además, la misma propuesta se la
hizo llegar a organizaciones

delictivas y, según él, dos ya
aceptaron entablar un diálogo de
frente con las autoridades.

La propuesta de Manuel Espino
Barrientos está encaminada a que el
gobierno dialogue con los grupos del
crimen organizado y se alcance un
acuerdo de paz.

“Yo le dije al secretario de
Gobernación que la propuesta que
puse en sus manos era buscar la
manera de hacerla llegar a alguno de
los grupos del crimen organizado en
México, y logré hacerla llegar, y
solamente recibí respuesta de dos: ‘Si
esto se hace en México le entramos’”,
señaló.

Manuel Espino, quien fuera
dirigente nacional del PAN durante el
sexenio de Vicente Fox, fue
expulsado de ese partido por
oponerse a la lucha frontal del
gobierno con el crimen organizado,
y posteriormente fue llamado a
colaborar con el Gobierno federal
que encabeza Morena.

Aseguró que, en abril pasado, le
planteó el tema al presidente Andrés

Manuel López Obrador y le recordó
que una de sus principales promesas
de campaña fue lograr la pacificación
del territorio mexicano.

“Y le decía yo entonces al
presidente que no solamente no lo
hemos logrado, sino que lo hemos
empeorado. Hoy estamos peor que al

principio en materia de seguridad y
le ofrecí llevarle una propuesta y le
dije que iba a hacer muy atrevida”,
refirió.

Manuel Espino pide diálogo directo
del gobierno con capos del crimen

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

El Departamento de Estado de
los Estados Unidos confirmó la
visita del enviado presidencial
especial para el Clima, John Kerry,
a Hermosillo, Sonora este 28 y 29
de octubre, para sostener un
encuentro con autoridades
mexicanas, encabezadas por el
presidente Andrés Manuel López
Obrador.

La oficina federal adelantó que
durante el encuentro Kerry
hablará sobre la cooperación
bilateral y “las oportunidades para
mejorar la contribución
determinada a nivel nacional de
México, promover los vehículos sin
emisiones, reducir las emisiones
de metano e incrementar las
inversiones en energías
renovables”.

En esta visita, funcionarios de
ambos gobiernos proseguirán las
conversaciones sobre cooperación
en materia climática durante el
período previo a la COP27, que se
realizará en Sharm al Shaij, Egipto,
del 6 al 18 de noviembre de 2022.

Esta será la quinta ocasión que el
Enviado Especial Presidencial para

el Clima, visite México, luego de
que lo hiciera por primera el 9 de
febrero del año pasado para
sostener una reunión con el
presidente en Palacio Nacional, el
18 de octubre de 2021 se volvieron
a reunir en Palenque, Chiapas.

Un encuentro más tuvo lugar el
31 de marzo, de este año y el más
reciente el 14 de junio pasado para
dialogar con el presidente Andrés
Manuel López Obrador y distintas
autoridades federales. Además de
empresarios norteamericanos.

SRE VISITA
El canciller mexicano, Marcelo

Ebrard, destacó que en la reunión
de John Kerry con el presidente
López Obrador, se mostrará el plan
de México respecto a energías
limpias, incluyendo la explotación
del Litio y otros minerales. Además
de la construcción de la planta de
energía solar más grande de
América que estará en Puerto
Peñasco.

“Hacer crecer rápidamente la
producción de energía solar, se va
a conectar esa producción con
California y Arizona; lo que tiene
que ver con litio, desarrollo de
litio; baterías, electromovilidad y
semiconductores”, resaltó.

EU confirma reunión de
John Kerry con López
Obrador en Sonora

Agencias
Con un total de 14 indicios

localizados, seis de ellos
correspondientes a esqueletos
completos, el miércoles concluyeron
los trabajos de búsqueda de restos
humanos al interior del Panteón
Municipal Pedro Amaro de Jojutla,
también llamada “Zona Cero”.

Dichos restos hallados estaban en
mal estado de conservación, al igual
que las diversas prendas localizadas
con éstos.

Como parte de las diligencias
ministeriales, se tomaron además
cinco muestras biológicas y
confrontas genéticas, 16 personas
tuvieron acceso a los archivos de la
Fiscalía de Morelos en materia de
identificación humana y se
proporcionó el mismo número de
acompañamientos psicológicos por
parte del personal especializado.

Aunque por algunas horas los
trabajos quedaron en pausa ante las
quejas de familiares de víctimas y
personas buscadoras debido a la
profundidad de las excavaciones, un
arqueólogo de la Fiscalía General de
la República (FGR) les explicó que se
había llegado hasta encontrar suelo
virgen, esto es, hasta donde la tierra
no fue manipulada por acción
humana.

Playvolume00:00/00:00excelsior-
adrenalina-vidTruvidfullScreen

Incluso, en un ejercicio de
transparencia de las labores de
búsqueda y localización, fue

colocado un equipo de sonido para
que las personas ubicadas afuera de
la “Zona Cero” pudieran escuchar el
desarrollo del proceso.

Para la realización de las labores de
exhumación que iniciaron el 17 de
octubre, se contó con una orden
emitida por un juez de control,
estuvieron a cargo de la Fiscalía
General del Estado de Morelos (FGE)
a través de la Fiscalía Especializada
en Desaparición Forzada de
Personas.

Participaron 50 peritos en distintas
especialidades de las Fiscalías
General de Morelos, General de la
República (FGR), la Guardia Nacional
(GN) y del Instituto Nacional de
Antropología e Historia (INAH), así
como de autoridades municipales,
estatales y federales, autoridades de
salud e integrantes de colectivos de
víctimas.

Se contó además con observadores
de la Comisiones de Derechos
Humanos Nacional (CNDH) y estatal

(CDHM), de la Comisión Estatal de
Búsqueda y representantes de los
diferentes colectivos.

Todos ellos atestiguaron el proceso
de excavación, búsqueda y
extracción de indicios en el área
intervenida, así como del embalaje
correspondiente.

Durante estos días de trabajos se
realizaron de manera constante
fumigaciones para evitar un riesgo
sanitario.

En estas actividades estuvieron
presentes el representante de la
Secretaría de Gobernación, Carlos
Brito Ocampo; la comisionada Estatal
de Búsqueda de Personas del
Gobierno del Estado, Wendy
Guadalupe Ruiz Ramírez; personal de
la Comisión para la Protección
Contra Riesgos Sanitarios del Estado
de Morelos (Coprisem), personal de
salud municipal y del Registro Civil,
entre otras autoridades e integrantes
de los distintos colectivos de
búsqueda.

Concluyen diligencia Ministerial en Panteón Municipal de Jojutla



AGENCIAS
OAXACA 

Habitantes y pescadores afectados
por el derrame en la Refinería
Antonio Dovalí Jaime, en Oaxaca,
bloquearon la carretera costera
Huatulco-Salina Cruz, para exigir a
Petróleos Mexicanos (Pemex), realice
la limpieza y saneamiento de playas
cubiertas de hidrocarburos.

En respuesta, elementos de la
Secretaría de Marina (Semar) y Pemex
visitaron los sitios impactados de

Playa Brasil, y anunciaron el inicio de
los trabajos para recolectar todos los
contaminantes detectados el
domingo pasado desde Salina Cruz
hasta el Parque Nacional Huatulco.

La arribada de tortuga golfina en el
santuario de Morro Ayuta, culminó
sin mayores contratiempos, a pesar
de que la organización ambientalista
Costa Salvaje apoyó desde el fin de
semana en la atención de dos pájaros
bobo (Sula nebouxii), especie bajo
"Protección Especial", de acuerdo a la
Norma Oficial Mexicana 059, que

aparecieron cubiertos de chapopote
en la zona. Petróleos Mexicanos
todavía no reconoce oficialmente la
responsabilidad en el derrame ni ha
dado a conocer las medidas de
contención.  De acuerdo con
habitantes de las comunidades,
desde hace varios años se identificó
que una boya en mal estado, provoca
las fugas de hidrocarburos en la
Refinería Ing. Antonio Dovalí Jaime,
y a pesar de que Pemex se
comprometió a darle mantenimiento,
el problema sigue latente. 
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El senador afirmó que
lo único que lo
mantiene en Morena
es su respeto por el
presidente López
Obrador.

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

El senador Ricardo Monreal
informó que está revisando
jurisprudencia en la Suprema Corte
para redactar personalmente la
denuncia contra la gobernadora de
Campeche, Layda Sansores, por
espionaje, y puntualizó que no se
detendrá hasta que se ejerza acción

penal en contra de la funcionaria.
“Lo único que estoy haciendo es ser

congruente ahora y no me voy a
detener. Voy a exigir que haya
sanción para quien haya violado la
Constitución y la ley”, indicó.

Monreal dijo que lo único que lo
mantiene en Morena es el respeto al
presidente de la República y destacó
que Sansores, no actuó de manera
unilateral para atacarlo, sino como
parte del grupo político al cual
pertenece al interior del partido.

“Lo que me detiene aún en Morena
es mi respeto por el Presidente de la
República, porque él y yo iniciamos
hace 26 años esta lucha, y no voy a
salir por la puerta trasera de Morena,
y no puedo admitir ser traidor
porque piense distinto”, destacó el
legislador.

El presidente de la Junta de
Coordinación Política del Senado,
señaló que acciones que violentan
las leyes y la Constitución, como las
que pone en práctica Layda Sansores,
pueden provocar inestabilidad en el
país, y lamentablemente son
impulsadas desde el gobierno.

“Es una lástima que se presente
este tipo de espectáculos a la
población. No coincido con este tipo
de ataques desde el propio gobierno,
los podría esperar de opositores,
pero nunca de mi propia
organización política.

“Y lo único que voy a hacer es
responder con nivel y responder con
la ley en la mano, con la Constitución
en la mano, que es lo que me queda
por dignidad”, comentó Ricardo
Monreal.

Monreal va por sanción penal
para Layda Sansores; "responderé
con la ley en la mano"

AGENCIAS
AGUASCALIENTES

Este fin de semana se celebró en
Aguascalientes en el primer
matrimonio poliamoroso en el que
tres hombres unieron sus vidas, un
acontecimiento que fue
considerado como histórico.

La boda se realizó con bombo y
platillo en un hermoso jardín al que
asistieron muchos invitados, sin
embargo, se desconoce la identidad
de los novios los cuales se pudieron
ver bailando su primer vals juntos.

Y aunque estos tres hombres
ahora son unos felices esposos, en
redes sociales no faltaron las
críticas, pues miles de personas
calificaron la unión como una
“aberración”, mientras que otros
aseguran que perdió totalmente el
significado de matrimonio, al
subrayar que se trata entre dos
personas y no 3.

Finalmente, hubo quienes
apoyaron y celebraron tal unión
asegurando que si las personas
están enamoradas no debe
importar lo que diga el resto de las
personas.

¡Felicidades a los 3!; celebran el
primer matrimonio poliamoroso
en Aguascalientes

Habitantes de Salina Cruz bloquean carretera;
piden que Pemex limpie playas con petróleo
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Cuba registra
nuevamente falta de
gasolina en todo el
país con lo que se ve
afectado el sistema de
transporte

AGENCIAS
Las largas filas continuaban este

jueves en las gasolineras de Cuba, un
día después de que la estatal Unión
Cuba-Petróleo (Cupet) anunciara "un
déficit en la disponibilidad de
combustible" y "dificultades" para su
transporte.

“Si logras encontrar gasolina,
entonces pierdes un tiempo
maravilloso esperando, porque las
colas le pueden dar la vuelta a una
manzana", declaró a la AFP Michael
Sánchez, un joven conductor que
pasó 10 horas para poner gasolina a

su automóvil en La Habana. 
Desde hace dos semanas los

automovilistas tuvieron que
aguardar largas horas en las
estaciones de servicio para poder
reabastecer sus vehículos, y muchos
tuvieron que conformarse con el
combustible regular debido a que la
gasolina especial, que es de mayor
calidad, estaba agotada en la
mayoría de las gasolineras.

“Debido a dificultades
operacionales de logística y una
demanda superior a la habitual se ha
producido déficit en la disponibilidad
de combustibles en el territorio
nacional", señaló Cupet, en un
comunicado publicado el miércoles
en Twitter.

La empresa destacó, sin precisar
fechas, que la refinería de
Cienfuegos, en el centro de la isla, ya
contaba "con la materia prima
necesaria para la producción de
gasolinas y otros productos", así
como con el apoyo de otras empresas

estatales de transporte "para
estabilizar el suministro a los
servicentros".

Cuba, que enfrenta su peor crisis
económica en casi 30 años por los
efectos de la pandemia de covid-19 y
las sanciones de Washington,
registró en marzo pasado una
penuria similar, sin que llegaran a
afectarse los servicios básicos de
salud, producción de alimentos,
abastecimiento de agua y manejo de
desechos.

Cupet atribuyó entonces la crisis a

fallas en la cadena de suministro de
combustible, provocadas por un
incremento en la demanda y al
mayor abastecimiento a equipos de
generación de electricidad, que son
grandes consumidores de diésel,
para suplir averías en las centrales
eléctricas del país.

La crisis de distribución actual se
produce casi tres meses después de
un gran incendio en una planta de
almacenamiento de combustible en
la provincia de Matanzas, que dejó
17 muertos, arrasó con cuatro

megatanques de crudo y causó 100
millones de dólares en pérdidas sólo
por el combustible quemado, según
cifras oficiales.

En 2019 hubo otra crisis de
distribución de combustible, cuando
las sanciones de Estados Unidos
bloquearon el arribo de los
tanqueros venezolanos que llevan el
petróleo a Cuba. Muchos
automovilistas tuvieron entonces
que pasar varios días e incluso
madrugadas frente a las estaciones
de servicio.

Cuba enfrenta nueva crisis
de combustible, la segunda
en siete meses

Los diputados de la
Duma aprobaron
endurecer la ley para
prohibir cualquier
apoyo o manifestación
al colectivo LGBT+

AGENCIAS
Rusia aprobó una ley con la que

prohíbe cualquier apoyo o
manifestación en favor al colectivo
LGBT+.

La decisión ocurrió este jueves
cuando los diputados rusos votaron
para endurecer las leyes contra la
propaganda LGBT.

“Durante la sesión plenaria, los
diputados de la Duma (parlamento)
aprobaron por unanimidad en
primera lectura las enmiendas a la
legislación que prohíben la
promoción de las relaciones sexuales
no tradicionales", informó el
legislativo en su sitio web.

El borrador todavía tiene que ser
sometido a dos lecturas, antes de
pasar a la Cámara Alta, y que pueda
ser enviado al presidente ruso para
su promulgación.

Esta enmienda endurece una ley de
2013 que criminaliza la difusión de
"propaganda gay" para los menores

de edad, y que ahora veta la
"negación de los valores familiares" y
la "promoción de orientaciones
sexuales no tradicionales" dirigidas a
adultos.

Estas prohibiciones conciernen "a
los medios, internet, la literatura y el
cine" y también la publicidad. "Las
películas que promueven las
relaciones sexuales no tradicionales
no van a recibir una certificación
para su difusión", advirtió la Duma.

El texto también veta las
"informaciones susceptibles de
inducir el deseo de cambiar de sexo"
dirigidas a menores.

Cualquier infracción conlleva
fuertes multas y los extranjeros que
incumplan esta norma podrán ser
expulsados, según la Duma.

Playvolume00:00/00:00excelsior22T
ruvidfullScreen

Enfrentamiento de civilizaciones
Los altos funcionarios presentaron

esta ley como un acto de defensa en
la guerra ideológica contra
Occidente, en un momento en que
las tropas de Moscú luchan en
Ucrania.

“Debemos proteger a nuestros
ciudadanos y a Rusia del deterioro y
de la extinción, de las tinieblas
extendidas por Estados Unidos y los
Estados europeos", lanzó el
presidente de la Duma Viacheslav

Volodin, citado en un comunicado.
“La propaganda LGTB se convirtió

en un arma" contra los
"fundamentos, valores y tradiciones"
rusos, "un asesino silencioso y de
sangre fría de destruye las almas",
dijo el diputado Piotr Tolstoï en
Telegram.

Alexander Jinshtein, un autor de la
ley, destacó el "enfrentamiento de
civilizaciones con Occidente". "Si no
protegemos nuestras fronteras, se

volverá una amenaza", escribió en
Telegram, añadiendo que la
operación militar en Ucrania
también se desarrolla en "la
conciencia de la gente".

En una intervención en el Kremlin
a finales de septiembre, el presidente
ruso dijo "¿Queremos que nuestras
escuelas impongan a los niños, desde
la primaria, perversiones que
conduzcan al deterioro y a la
extinción? ¿Queremos enseñarles

que ademas de mujeres y hombres,
hay "géneros"? ¿Sugerirles una
operación de cambio de sexo?".

La principal ONG rusa de defensa
de las minorías sexuales, LGBT-Set,
denunció el 18 de octubre que esta
ley era una "nueva tentativa de
discriminación y de atentado a la
dignidad de la comunidad LGTB" y
un "insulto al conjunto de la
sociedad" al ignorar "los derechos
humanos".

Rusia aprueba ley que prohíbe apoyo al
colectivo LGBT+
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Ahora resulta que en un reportaje
publicado ayer por The New York
Times, el subsecretario de Derechos
Humanos, Población y Migración de
la Segob, Alejandro Encinas, reconoce
que en lo que, como dice el matutino
estadunidense, es “la columna
vertebral” de su investigación sobre
el caso Ayotzinapa, o sea, un paquete
de cerca de 500 capturas de pantalla
que Encinas jamás ha dicho de dónde
salieron y quién se las entregó, “hay
un porcentaje importante, muy
importante, que está todo
invalidado”, son “pruebas sin
sustento”, que no han podido ser
“verificadas”.

En septiembre pasado, luego de que
entrevistáramos en la prisión militar
del Campo Militar Número Uno al
general José Rodríguez Pérez, que
había sido encarcelado acusado de relaciones
con el crimen organizado (sin más pruebas
para ello que la declaración de un sicario de
Guerreros Unidos), una entrevista que rompía
las tesis del informe, los voceros del
oficialismo aseguraron que había muchas
otras pruebas contra el general y los otros
militares detenidos por la misma causa que
demostraban que era un crimen de Estado
realizado en parte por militares.

Pero Encinas fue más allá y declaró
públicamente que el general, entonces
coronel, el 26 de septiembre de 2014, no sólo
había encubierto a los criminales, sino que
había mantenido a unos seis jóvenes retenidos
en un rancho propiedad de un narco y que
días después había ordenado matarlos. No fue
un rumor: lo declaró públicamente, y dijo que
esa información provenía de una de las citadas
capturas de pantalla en su poder. Aquí y en
otros ámbitos dijimos que era inverosímil, lo
mismo que la larga odisea de los jóvenes que
contaban esas capturas. Simplemente no
coincidían ni los tiempos ni los espacios y,
además, fuera de las capturas en sí, no había
una sola prueba que las sustentara.

Pero el caso ya se estaba autodestruyendo
desde adentro. Ni siquiera las capturas de
pantalla estaban verificadas. Encinas le dice al
NYT que las recibió en abril, no dice de quién
ni cómo, cuando ya era apremiado para ello
por el presidente López Obrador. Antes había
ido a Tel Aviv a proponerle al exinvestigador
en jefe de la PGR, Tomás Zerón, hoy exiliado
en ese país, que ayudara en el caso a cambio
de apoyo presidencial. Zerón se negó porque
ya había una investigación realizada, pero
todo indica que la plática fue grabada y allí
Encinas le dice que debe tener una resolución
y que, afirma el periódico neoyorquino, “al
Presidente no le importa meter gente a la
cárcel”. La grabación la tiene el NYT.

Luego del frustrado viaje a Israel,
misteriosamente, Encinas recibe las 467
capturas de pantalla. No se las muestra a
nadie, sólo a una persona, definitivamente no
las comparte con los investigadores de la
Fiscalía General de la República, porque existía
un innegable conflicto entre la FGR, el fiscal
especial Gómez Trejo y la comisión que
encabeza Encinas. Al no compartirlas, Encinas
utiliza esas capturas que tiene en simples
copias como base de su informe sin hacerlas
pasar por un peritaje forense en la FGR.

Cuando a fines de agosto, basado en esas

capturas, Encinas da a conocer su informe,
dijimos que no estaba basado en pruebas, sino
en dichos, y que llamaba profundamente la
atención que las pruebas más duras que se
tenían, que eran las capturas de unas
conversaciones en BlackBerry entre
narcotraficantes de Guerreros Unidos en
Iguala con sus jefes en Chicago, durante todo
el 26 y 27 de septiembre, mientras estaban
ocurriendo los hechos, grabaciones que
obtuvo la DEA en seguimiento al tráfico de
heroína de ese grupo criminal, habían sido
dejadas de lado. En esas grabaciones se
detalla, minuto a minuto, y casi todos los
participantes están identificados, lo sucedido.
Son contundentes (ver el libro La noche de
Iguala, Cal y Arena, 2018, y el informe de la
CNDH sobre el tema de ese mismo año).

Pero Encinas desechó las de la DEA para
utilizar sus propias capturas de pantalla, en
buena medida porque las que había
proporcionado integradas ya a los expedientes
confirmaban, en sus grandes rasgos, la
investigación original y, por ende,
contradecían los misteriosos documentos que
él había recibido. Pero eso lo obligó a
mostrarlos.

Lo primero que percibieron expertos
informáticos es que el diseño de WhatsApp de
2014 no era ése. Luego, alguno de los
divulgados, a través del “informe no testado”,
que se filtró para contrarrestar la entrevista
que le hicimos al general Rodríguez Pérez,
revelaban una masacre atroz de los
muchachos, pero contada por uno de los más
insospechados confidentes: eran capturas
atribuidas a la hija del detenido presidente
municipal de Iguala, José Luis Abarca, que le
contaba a una amiga con detalle cómo fueron
muertos los jóvenes. Era absurdo, la propia
joven lo negó, dijo que ése jamás fue su
celular, que no tenía una amiga de ese nombre
y que jamás había escrito eso. Nadie la refutó.

Integrantes del Grupo Interdisciplinario
también pusieron en duda las capturas de
Encinas porque no coincide ni siquiera el
lenguaje utilizado de personajes involucrados
en los hechos de los que se tienen otras
grabaciones. Encinas, ahora sí, mandó a
verificar el contenido de su prueba estrella y
reconoció ante el NYT que “la fuente podría
haber fabricado esas capturas”. Eran pruebas
fabricadas. Por mucho menos que eso,
cualquier otro investigador estaría de patitas
en la calle. Otros, hasta procesados.

Ayotzinapa: las pruebas fabricadas
Jorge Fernández Menéndez

RAZONES

Leí el artículo y me sentí muy
enojado. Muy. Nos volvieron a
engañar. Pero, lo peor, es cómo
continúan jugando políticamente
con los padres de los 43
estudiantes desaparecidos de
Ayotzinapa. No se vale medrar
con el dolor ajeno.

El presidente López Obrador
prometió resolver el caso.
Nombró una Comisión de la
Verdad. Puso al frente a un
político serio y respetado:
Alejandro Encinas. Primero
presentaron un informe que
venía testado (tachado en negro)
en las partes más sensibles.
Luego se filtró sin testar.
Demostraba el involucramiento
activo de las Fuerzas Armadas en
el asesinato y desaparición de los
estudiantes de la Normal de
Ayotzinapa, así como un
posterior encubrimiento. Había
una nueva versión a la llamada
verdad histórica del procurador
Jesús Murillo Karam, quien terminó
encarcelado por mentiroso.

Se expidieron órdenes de aprehensión, entre
ellas a 20 militares. Sólo se ejercieron cuatro.
Las otras 16 las retiraron. Algo comenzaba a
oler mal. El fiscal especial del caso renunció.
No parecía haber una voluntad de judicializar
los nuevos hallazgos para inculpar a los
presuntos responsables.

Ahora, gracias a The New York Times, nos
enteramos que las pruebas que presentó el
equipo de Encinas podrían ser falsas. Sí,
inventadas. Increíble.

Ayer se publicó un artículo en el diario
neoyorkino firmado por Natalie Kitroeff, Oscar
Lopez y Ronen Bergman (el artículo puede
leerse aquí en español:
https://www.nytimes.com/es/2022/10/26/espa
nol/mexico-ayotzinapa-pruebas-...). Es un
escándalo.

A continuación gloso los principales
hallazgos:

1. Presionado por el Presidente para
presentar el Informe sobre lo ocurrido en
Iguala hace ocho años, y así cumplir con una
de sus promesas de campaña, la Comisión de
la Verdad incurrió en una serie de tropiezos.
Confiaron en pruebas sin sustento.

2. Encinas admite que la evidencia nueva y
crucial que presentó no pudo verificarse como
real. “Hay un porcentaje importante, muy
importante, que está todo invalidado”, dijo el
subsecretario de Gobernación. La Comisión de
la Verdad había conseguido un conjunto de
mensajes de WhatsApp supuestamente
enviados en 2014 por delincuentes,
integrantes del Ejército y otros funcionarios
ya implicados con la desaparición. Los
mensajes parecían establecer con
espeluznante detalle cómo los
narcotraficantes habían asesinado a los
estudiantes y dónde se habían deshecho de los
cuerpos. Además, cómo un mando del Ejército
estuvo directamente involucrado en la
desaparición de seis de ellos. Posteriormente,
un equipo de investigadores internacionales
que han seguido el caso durante años

(supongo que se refieren al Grupo
Interdisciplinario de Expertas y Expertos
Independientes) observaron que el tono de los
mensajes difería del que habían detectado en
otras comunicaciones interceptadas. Luego
que públicamente surgieran dudas sobre los
mensajes, Encinas los sometió a una revisión
más exhaustiva. Dijo que no había conseguido
verificar muchas de las capturas de pantalla y
había tenido que desechar varias de ellas.
“Hay unos que hemos desechado”, dijo. “No
tienen elementos suficientes para
acreditarse”. Encinas admitió que la fuente
que brindó los mensajes podría haberlos
fabricado. “Todo es posible”, dijo. “El cien por
ciento seguro no existe en esto”. “En todas las
investigaciones”, argumentó Encinas, “hay
aciertos y errores”.

3. Las dificultades también surgieron de la
disfuncionalidad al interior del gobierno,
donde funcionarios que investigaban el caso
retuvieron información clave unos de otros,
perjudicando su propio caso.

4. “Al Presidente no le importa meter gente
a la cárcel”, le dijo Encinas a Zerón cuando se
reunieron en Israel. El subsecretario había ido
a pedirle información sobre los restos de los
estudiantes que podría haber retenido. El
subsecretario le ofreció el “apoyo del
Presidente” a cambio de su cooperación. El
exjefe policiaco se rehusó.

“Fue el Estado”, gritaron los
lopezobradoristas a todo pulmón sobre los 43
de Ayotzinapa. Utilizaron esta tragedia para
llegar al poder. Ya ahí, con la ineptitud que los
caracteriza, realizaron un Informe con
pruebas falsas. Así lo admite nada menos que
el jefe de la Comisión de la Verdad. Una
vergüenza.

Se quejaron de la verdad histórica del
sexenio de Peña y acabaron fabricando otra
mentira. Es una mentada de madre para los
padres de los muchachos desaparecidos y
todos los que ingenuamente nos creímos esta
nueva versión falsa de los hechos. ¿Van a
meter a la cárcel a Encinas por la misma razón
que tienen ahí a Murillo Karam?

El gobierno de López Obrador mintió
sobre los 43 de Ayotzinapa
Leo Zuckermann

JUEGOS DE PODER
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OPINION

Para el resto
del siglo XXI,  el
crecimiento de la
productividad y su
interacción con el
cambio demográfico,
se constituyen en los
principales impulsores

del futuro poder económico.
Un estudio de la Oficina Nacional de

Investigación Económica y que desarrolla el
Modelo Global Gaidar (GGM, por sus siglas en
inglés) tras analizar a 17 regiones del mundo,
llega a la conclusión de que las condiciones
fiscales y el tema de la automatización son
factores secundarios no solo en la actualidad,
sino en los años venideros.

China ha sido uno de los primeros países en
observar cómo el factor demográfico será
sustancial para mantenerse como una
potencia económica, lo avizoró con sus
proyecciones de largo plazo y comenzó a virar
su tradicional política del hijo único
establecida en 1979 (duró hasta 2008)
relajando poco a poco su férreo control de la
natalidad.

En 2013, fue la llegada de Xi Jinping al frente
de los destinos de la nación china y del Partido
Comunista Chino (PCCh) lo que transformó la
visión acerca del empuje demográfico, no solo
como generador de riqueza, también de otros
baremos sociales. Se reformó la ley de
natalidad para permitir que las familias
tuvieran dos hijos y en mayo del año pasado,
otra reforma extendió que las familias
conciban hasta tres hijos.

China pretende anticiparse al
envejecimiento de su población. Según el
documento elaborado por este organismo  con
sede en Massachussets y titulado El futuro del
poder económico mundial, las simulaciones
que pronostican el crecimiento de la
productividad predicen que China e India
serán  las dos potencias hegemónicas
económicas más importantes del mundo.

“El GGM también predice un exceso de
ahorro global en evolución, reducciones
importantes en las tasas de interés mundiales,
aumentos sustanciales en los impuestos en
China y otras regiones debido al
envejecimiento de la población y las
diferencias permanentes en cuanto a las
regiones y sus estándares de vida”, refiere el
análisis.

Los autores de este modelo econométrico
hallaron que si el crecimiento de la
productividad continúa al ritmo de los últimos
años, India representará un tercio de la
producción mundial en 2100 y China lo hará

en una quinta parte; mientras, Estados Unidos
solo crecerá ligeramente. En cambio, África
subsahariana experimentará un notable ritmo
de expansión en su cuota de producción
mundial.

Para elaborar el GGM se han tomado en
cuenta una serie de variables como son el
crecimiento de la población, su
envejecimiento, los ajustes fiscales y la
automatización.

A partir de los datos recabados de 2017,  se
observa que Estados Unidos y China
representan respectivamente, el 16.4% y para
el segundo, el   16.7% del PIB mundial.
Mientras que ese año, Europa Occidental junto
con Reino Unido, significaban el 17.1 por
ciento.

Para 2100, solo China e India,
acapararán entre los dos el 43.2% del PIB
global y Estados Unidos junto con Europa
Occidental más Reino Unido ostentarán el
24.2% del PIB mundial en dicho año.

A COLACIÓN
La demografía, indica la Oficina Nacional de

Investigación Económica, juega un papel
relevante y esencial en la determinación del
poder económico futuro.

“La población de China será, según la ONU,
casi 400 millones más pequeña en 2100,
mientras que la población de Estados Unidos
tendrá 120 millones más de personas que su
población actual. Se espera que en ocho
décadas, la economía china será
aproximadamente tres veces más grande, en
lugar que dos veces más grande como lo es
hoy respecto de la economía estadunidense”,
de acuerdo con el texto.

La proporción de la población de más de 70
años de Estados Unidos aumenta de 10.3% de
2017 a 22.2% en 2100 y el escenario de
envejecimiento de China es particularmente
notable: la población de más de 70 años
pasará del 6.3% actual al 25.6% a finales del
siglo.

En India, las personas mayores de 70
años representan solo el 3.6% de su población
y en 2100, significarán el 19.5 por ciento;
llama poderosamente la atención el caso de
Brasil con un envejecimiento acucioso que
pasará del 5.4% al 27 por ciento.

¿Qué significado tiene? Presiones fiscales en
países con poblaciones ancianas en constante
expansión que son demandantes de
pensiones, de atención médica y con una
longevidad además más larga. Habrá una
presión adicional en las políticas de gasto
público, el envejecimiento de amplias capas
de la población obligarán por ende a
incrementar los impuestos.

El séptimo año
Francisco Garfias

ARSENAL

Hubo una reunión en
Palacio Nacional hace
algunos días. El Presidente
invitó a los gobernadores de
Morena y a sus tres
corcholatas para 2024:
Claudia Sheinbaum, Adán
Augusto López Hernández y
Marcelo Ebrard. De acuerdo
con testimonios recogidos
por legisladores con
gobernadores que asistieron,
Andrés Manuel López
Obrador les dijo que lo más
importante —para él— es el
“séptimo año”.

Olvídese de la violencia, de
la inflación, la carestía, de la
escasez de medicamentos o
del incremento de la pobreza.
Su prioridad es que la Cuarta
Transformación no
desaparezca en el séptimo
año. Es decir, en 2025. No se
necesita un sesudo análisis
para inferir que la atención de López Obrador,
y los recursos necesarios, estarán enfocados al
triunfo en las presidenciales de 2024 de la
abanderada o abanderado de Morena. 

Un legislador viajó por varios estados: Baja
California, Chiapas, San Luis Potosí y Oaxaca.
“Están plagados de bardas y espectaculares de
Claudia Sheinbaum. Empiezan a aparecer los
de Adán”, aseguró. ¿Quién los paga? ¿De
dónde sale el recurso? No se sabe. En una de
esas López Obrador nos sale en la mañanera
con que son aportaciones del pueblo bueno.
¿Se acuerdan de Pío? El legislador se preguntó:
“¿Qué hubiese pasado si desde 2016 hubiesen
aparecido pintados por todos lados los
nombres de José Antonio Meade o de Ricardo
Anaya?” No es difícil imaginarlo.

* Ricardo Monreal, el cuarto aspirante de
Morena a la Presidencia de la República, no fue
convocado a esa reunión. Un desaire más a
quien, por más de un cuarto de siglo, ha
acompañado al tabasqueño en su lucha. Su
salida del movimiento se perfila a no muy
largo plazo. El “bombazo” que lanzó Layda
Sansores en contra del senador de Zacatecas
resultó un verdadero petardo en cuanto a su
contenido. No hay por dónde se justifique el
calificativo de traición.

Son una serie de mensajes por WhatsApp en
los que el senador de Morena supuestamente
se compromete a abogar por Alito Moreno,
amenazado de desafuero e investigado por la
Fiscalía de Campeche por enriquecimiento
ilícito, a cambio de ayudar a David Monreal a
llegar a la gubernatura de Zacatecas. Layda
Sansores dio a conocer los mensajes por
cuenta de Claudia Sheinbaum. Quiere que sea
su jefa, como escribió el colega Salvador
Camarena en el diario El País.

La gobernadora de Campeche no parece
darse cuenta de que su ataque se le puede
revertir a Claudia. Más si va en contra de
alguien que juega en el mismo equipo. Es un
fratricidio.

Me resisto a creer que Layda lanzó el ataque
a Monreal por su cuenta. Menos después de
que López Obrador dijo públicamente que “es
de mal gusto” filtrar información con
intenciones políticas. No la veo desafiando al
“señor Presidente”. 

En la mañanera de ayer el tabasqueño

insistió: “Hay que buscar la unidad, y ni
siquiera a los conservadores opositores hay
que verlos como enemigos, son adversarios…
No hay que caer en politiquería y mucho
menos en el insulto, el agravio, la
humillación…”. ¿Se cura en salud?

* La paciencia de Monreal alcanzó su límite.
Ya advirtió públicamente que si lo siguen
hostigando se va de Morena y proseguirá su
carrera política en otro lado. En un mensaje
que subió a las redes sociales, el senador
destacó que desde que decidió participar
como aspirante a suceder a López Obrador, se
han multiplicado los ataques en su contra.
“Son promovidos, patrocinados y tolerados
desde las oficinas de la aspirante y los
aspirantes al mismo cargo”, acusó. Ya
encarrerado nos puso frente a lo que hoy es
un axioma en México: cuando en una sociedad
se viola la ley por la propia autoridad, sin
ningún recato, pero tampoco sin ninguna
consecuencia, el sistema de gobierno
comienza a deformarse, en perjuicio de la
sociedad y de la confianza del ciudadano. El
senador prosiguió: “Independientemente del
contenido basura, falso, y truqueado de las
ilegales intervenciones de las conversaciones
privadas, es inaceptable que nos
acostumbremos a que se vulnere la ley a
capricho del gobernante o la gobernante, y no
suceda nada”.

Y anunció que va a ejercer su derecho
oportunamente ante las instancias legales. Le
adelantamos que no le van a hacer nada a
Layda, a pesar de que ha filtrado ilegalmente
conversaciones privadas de Alito y de
Monreal.

* Sansores hizo chuza. Dividió al PRI. Alito y
Monreal tocaron el tema de las elecciones en
Zacatecas, donde la hoy senadora del tricolor,
Claudia Anaya, fue candidata a la
gubernatura. “No perdí, me entregaron”, dice
Anaya. Agrega: “Es terrible ver esos textos en
los que el presidente de tu partido desea que
pierdas. Me parece una traición no sólo al PRI,
es una traición a la coalición, es una traición
a la democracia”, le dijo a Claudia Flores, de
Televisa. De inmediato fue apoyada por su
coordinador Miguel Ángel Osorio Chong y por
su compañera de bancada, Claudia Ruiz
Massieu.

-Impacto de la demografía en China e India
Claudia Luna Palencia @claudialunapale

POR LA ESPIRAL



*Obra de mayor relieve de
Málaga
+Una veintena de obras
dialogan en una exposición
del MUPAM

Por María Esther Beltrán Martínez
Fotos J. Carlos Santana
MÁLAGA, ESPAÑA.

Se presenta el MUPAM una exposición que
tiene como protagonista una pintura  Los
desposorios místicos de Santa Margarita,
atribuida al pintor renacentista italiano
Francesco Mozzola, Il Parmigianino.Se suman
obras de mayor relieve de Málaga. Se divide en
tres partes y cuenta con 24 piezas conformadas
por 15 obras (13 pictóricas, una escultura y un
bajo relieve) y 9 documentos históricos.

Mario Virgilio Montañez es el comisario de
este relato artístico en torno a la obra atribuida
al pintor renacentista italiano Francesco
Mazzola, Il Parmigianino, a la que recientes
investigaciones dotan de argumentos para
verificar su autoría.

“Como expresión de la riqueza del patrimonio
local, todas las piezas expuestas provienen de
la propia ciudad de Málaga”, explica Virgilio
Montañez.

La primera sección de la muestra, presidida
por el lienzo de Parmigianino y documentos
que relatan su llegada a Málaga y el interés por
el mismo iniciado por Juan Temboury -explica
el comisario-. Es el desposorio místico una
vivencia espiritual, en el que las santas se
desposan con Cristo, mayormente
representado como un niño en el regazo de su
madre para evitar toda sensualidad erótica en
la escena. “Esta experiencia fue patrimonio de

un reducido número de figuras religiosas,
siendo las más notorias Santa Rosa de Lima,
Santa Catalina de Siena, Santa Catalina de
Alejandría y Santa Teresa de Jesús. Entre ellas,
Catalina de Siena es sin duda la santa que sirvió
de base, más incluso que su homónima de
Alejandría, para que los artistas italianos
plasmaran escenas de desposorios místicos.
Diversas escenas de matrimonios místicos se
incluyen en nuestra muestra, a través de obras
provenientes de la catedral de Málaga y una
pintura conexa del Museo de Málaga”.

Explica que la segunda sección se ocupa de la
iconografía de los personajes de Il
Parmigianino a través de obras de los siglos
XVI y XVII: San Petronio (aunque es más
probable su identificación con San Agustín,
presente con la única representación de época
que la orden agustiniana consiguió preservar
en la ciudad), la Virgen con el niño (retratados
por el barroco flamenco van Oost y en
documentos barrocos malagueños), Santa
Margarita de Antioquía (representada en una
talla de escuela alemana del siglo XVI), el
arcángel San Miguel y San Jerónimo (en su
condición de ermitaño en pintura).

Y al final de la exposición se dedica a la
pervivencia del manierismo en los últimos
siglos. La audacia formal del manierismo, del
que también encontramos otras notorias
muestras de los siglos XVI y XVII, se extenderá
más allá de su época, con lo que podremos
rastrear su influencia en el arte malagueño
desde finales del siglo XIX (Pedro Sáenz Sáenz),
el siglo XX (Pablo Picasso, Manuel Mingorance
Acién, José Aguilera) y el XXI (José Luis Puche,
en este caso partiendo de un original
miguelangelesco). Como expresión de la
riqueza del patrimonio local, todas las piezas
expuestas provienen de la propia ciudad de
Málaga”.
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La escritora, mecenas y promotora
cultural Antonieta Rivas Mercado
(1900-1931) y su único hijo, Donald
Antonio Blair (1919-2011), son los
protagonistas de la Ofrenda a los
Fieles Difuntos que se inauguró ayer
en la Casa Rivas Mercado, ubicada en
la colonia Guerrero, en la que ambos
vivieron momentos felices.

“Este año, la ofrenda se monta en
un comedor de principios de siglo
XX, junto a algunas fotografías
originales de Antonieta. Un facsímil
del retrato de la escritora y de su hijo,
realizado a lápiz por la pintora
Angelina Beloff, preside el altar,
además de otros objetos de época”,
explicó Cristóbal Arias, director de la
casa.

“Mi padre vivió aquí su infancia,
corría por los jardines. Pero hablaba
poco de eso y de su madre. Creo que
nunca supo la mujer que fue hasta
que mi madre, Kathryn S. Blair, se la
presentó en su libro A la sombra del
ángel”, comentó Vivian Blair, nieta

de Antonieta.
“Mi mamá escribió esta novela

hace 25 años y se sigue vendiendo
sin promoción alguna. Yo creo que la
casa atrae a mucha gente. La
curiosidad de conocer cómo eran las
personas, cómo vivieron y qué
hicieron; más allá de la historia, las
memorias y los mitos”, agregó.

Quien no conoció a su abuela, pues
nació en 1947, y Antonieta se suicidó
en París en 1931, comenta que honra
su memoria y la de su padre porque
se siente orgullosa de llevar el
apellido Rivas Mercado.

Además del Altar de Muertos, en el
despacho y la biblioteca del
arquitecto Antonio Rivas Mercado
(1853-1927), padre de Antonieta y
creador de la Columna de la
Independencia, se exhibe la
exposición La Muerte niña: un ritual
de despedida, que reúne 22
fotografías post mortem de
pequeños, que datan de finales del
siglo XIX y hasta los años 40 del siglo
XX.

Entre las piezas, destaca una
carriola fúnebre de finales del siglo

XIX, donde, en el auge de esta
tradición, solían transportar al
“angelito” hacia su última morada.
Es préstamo del Museo Objeto del
Objeto, del coleccionista Bruno
Newman.

Finalmente, Ana Lilia Cepeda,
presidenta de la Fundación

Conmemoraciones, que se encarga
desde hace una década de la
restauración de la Casa Rivas
Mercado, anunció que en 2023 se
rehabilitarán los 3 mil 500 metros
cuadrados del jardín que rodea la
mansión, y la única crujía original
que se conserva.

“Estamos recaudando fondos. El
proyecto general es de alrededor de
8 millones de pesos y creemos que
podemos hacerlo poco a poco.
Tenemos muchos proyectos: de
captura de agua, de manejo de
basura, varios talleres que integrarán
más a la comunidad”, concluyó.

Honran a Antonieta en la Casa Rivas
Mercado



Página 22 Viernes 28 de octubre del 2022

Farándula www.contextodedurango.com.mx
visítanos en la red:

Diseño Editorial: J. A. Pérez.

FORBES 

Este 22 de octubre arrancó la
vigésima edición del Festival
Internacional de Morelia (FICM), con
la exhibición de diferentes películas,
cortometrajes y documentales.
Descubre cuáles han sido las
presentaciones más emblemáticas de
esta entrega.

El debut nacional de Pinocho de
Guillermo del Toro

El estreno nacional de la cinta
animada Pinocho de Guillermo del
Toro se realizó el pasado 26 de
octubre, en el marco de la 20ma.
edición del Festival Internacional de
Cine de Morelia, en el Teatro
Matamoros.

Debido a que Guillermo del Toro no
pudo asistir al evento por motivos
personales, durante la presentación
se proyectaron algunas palabras que
fueron grabadas por el mismo. A
través de dicho mensaje el cineasta
tapatío destacó que la realización de
esta cinta tomó más de 14 años.

Además enfatizó que gran parte de
esta producción se realizó en un
estudio que está ubicado en
Guadalajara y que se hizo posible
gracias al esfuerzo y la dedicación de
diferentes animadores de diversas
partes del mundo, en donde destaca
un buen porcentaje de talento
mexicano.

En la alfombra roja de Pinocho de
Guillermo del Toro desfilaron Karla

Castañeda (directora de arte), Luis
Téllez (supervisor de animación de
stop-motion), Estrella Araiza
(supervisora de producción),
Angelica Lares (supervisora de
producción), Sergio Valdivia
(animador de stop-motion), René
Castillo (animador de stop-motion) y
Mayrení Senior Seda (animador de
stop-motion), entre otros talentos.

Otro films que se han presentado
en el FICM

Además de Pinocho de Guillermo

del Toro, diferentes producciones se
han presentado en el FICM:

Bardo
Bardo, falsa crónica de unas

cuantas verdades, dirigida por
Alejandro Gonzáles Inárritu
inauguró la 20ma. edición del
Festival Internacional de Cine de
Morelia. Durante la alfombra roja de
la cinta se hicieron presentes el
cineasta mexicano, así como algunos
de los actores que forman parte del
elenco.

Huesera
Huesera, el film de terror dirigido

por Michelle Garza Cervera, también
se presentó en el marco del FICM,
antes de su estreno nacional que está
programado para febrero de 2023.
Esta cinta aborda los horrores que
implica la maternidad y pone foco a
aquellos temas que se han
convertido en un tabú para la
sociedad.

Ruido
Ruido de Natalia Beristáin debutó

en el FICM el pasado 24 de octubre,
antes de su estreno nacional, que
tendrá lugar el 11 de enero de 2023,
a través de Netflix. Esta cinta ha sido
una de las más esperadas debido a
que refleja una problemática actual.

El Festival Internacional de Morelia
de este año se conforma de 59
cortometrajes, 15 largometrajes
documentales, 11 producciones
michoacanas y 10 largometrajes,
todos ellos fueron creados por
cineastas nacionales.

‘Pinocho de Guillermo del Toro’ debuta
en el Festival Internacional de Morelia



VIERNES 28 DE OCTUBRE DEL 2022 23WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
FARANDULA

Forbes 
Si quedaste asombrado con

Dahmer, tienes que ver El Vigilante,
la serie de terror que se ganó el
puesto número uno entre las
tendencias en Netflix y narra la
historia de un crimen que te
provocará paranoia.

¿De qué va El vigilante?
Lo primero que debes saber es que

esta serie está basada en una escena
criminal real, que tuvo lugar en
Westfield, New Jersey, en donde un
desconocido comenzó a asechar a
una familia, enviándoles cartas
amenazadoras al buzón de su
residencia.

En 2014 la familia de Dean y Nora
Brannock se mudó a una nueva
residencia en los suburbios de New
Jersey, en donde buscaban una vida
tranquila, pero encontraron acoso y
paranoia por parte de un “vigilante”.

Detalles que no te puedes perder
Pese a que El Vigilante se basa en

un hecho real, la serie recurre a la
ficción para recrear algunos detalles
de la historia, como lo son los
nombres de los protagonistas,
quienes en la vida real no se
llamaban Dean y Nora Brannock sino
Derek y Maria Broaddus.

Además del hecho de que los
Broaddus se mudarán a la residencia,
ya que en realidad nunca vivieron en
ella y prefirieron venderla.

Sin embargo, también incluye
elementos verídicos. Por ejemplo, se
sabe que los vecinos que aparecen en
la historia sí existieron en la vida
real. Además de que en El Vigilante
se pueden ver algunos extractos
reales de las cartas que recibieron
Derek y María por parte de su
acosador.

En cuanto al final de la serie, este
también resulta cierto, pues aunque

Derek y María acudieron a la policía
para denunciar el acoso, la autoridad
no les ofreció ninguna respuesta, fue
por eso que los Broaddus decidieron
mudarse a un nuevo lugar mientras
que el ‘vigilante’ seguía suelto.

El talento detrás de la serie
La serie de Netflix El Vigilante está

protagonizada por Naomi Watss y
Bobby Cannavale, además cuenta
con el talento de Jennifer Coolidge,
Mia Farrow, Henry Hunter, Isabel
Gravitt y Luke David Blumm, entre
otros. Consta de siete episodios y se
anuncia apta para mayores de 16
años.

Y como ya se mencionaba al inicio,
El Vigilante es una serie
materializada por el mismo creador
de Dahmer, Ryan Murphy.

‘El Vigilante’ la nueva serie de terror
en Netflix, del creador de ‘Dahmer’
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Los agujeros negros aún son un

fenómeno de estudio para los
científicos y hasta el momento esto
es lo que se ha descubierto sobre su
fusión en el universo.

¿Qué es un agujero negro?
De acuerdo con la NASA, un

agujero negro “es un objeto
astronómico con una fuerza
gravitatoria tan fuerte que nada, ni
siquiera la luz, puede escapar de él”
ya que en la “superficie” de un
agujero negro, “’denominada
horizonte de eventos’ define el
límite donde la velocidad requerida
para evadirlo supera la velocidad de
la luz, que es el límite de velocidad
en el cosmos”.

Hasta ahora se conocen dos

clases
principales:

•
Agujeros negros de
masa estelar: se
forma cuando una
estrella de más de 20
masas solares agota el
combustible de su núcleo y colapsa
bajo su propio peso,
desencadenando la explosión de
una supernova que expulsa las
capas exteriores de la estrella. Se
expanden por toda la Vía Láctea.

• Agujeros negros
supermasivos: estos pesa entre 100
mil a miles de millones de masas
solares y se encuentra en los
centros de la mayoría de las

galaxias grandes, incluida la
nuestra. Una de las dudas es su

e n o r m e
tamaño, aunque se plantea que es
resultado de varias fusiones.

Es decir, los agujeros negros son
estrellas que murieron y su
gravedad es tan fuerte que ni la
propia luz, que viaja 300 mil
kilómetros por segundo, puede
escapar.

Una vez formados, crecen por la

acumulación de la materia que
atrapan.

¿Qué pasa cuando dos agujeros
negros colisionan?

En 2015 los científicos
detectaron por primera vez

las ondas gravitacionales
emitidas por la fusión de

dos agujeros negros. El
suceso fue capturado

gracias al
Observatorio de

O n d a s

Gravitacionales LIGO.
Se sabe que el evento

ocurrió hace mil 300
millones de años y es

conocido como
GW150914. Gracias a este

suceso se pudo comprobar las
ondas del tejido del espacio-

tiempo que un siglo antes Albert
Einstein predijo en su Teoría
General de la Relatividad.

De acuerdo con la NASA, cuando
dos agujeros negros se fusiona,
forman un agujero negro
supermasivo y al final de este
proceso se producirá un enorme
estallido de ondas gravitacionales,
así como radiaciones intensas que
pueden observarse a través de

ondas de radio, rayos gama y rayos
x.

Podremos admirar la colisión de
agujeros negros

UNAM Global reportó hace unos
días que los astrónomos
encontraron señales de dos
agujeros negros gigantes, con una
masa de millones de soles, ubicados
a mil 200 millones de años luz de la
Tierra y que podrían fusionarse.

Julieta Fierro Gossman,
investigadora del Instituto de
Astronomía de la UNAM, detalló

que la fusión

ocurrir en los próximos 100 a 300
días.

La investigadora explicó que se
pueden detectar agujeros negros
por los objetos que orbitan a su
alrededor, ya que cualquier objeto
que se acerque se estira y rompe
debido a la enorme gravedad.

Los fragmentos que quedan
alrededor se friccionan y al
calentarse brillan. Así es como
pueden verse y reconocerse desde
un telescopio.

Se espera que, mediante espejos
especiales, los astrónomos detecten
las ondas gravitacionales que
generan la colisión y que
deformarán el espacio-tiempo.

UNAM Global reportó hace unos días
que los astrónomos encontraron señales
de dos agujeros negros gigantes, con
una masa de millones de soles,
ubicados a mil 200 millones de años luz
de la Tierra y que podrían fusionarse
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La escuadra duranguense de la
categoría juvenil mayor femenil se
quedó con la medalla de bronce
dentro de los Juegos Nacionales
Populares 2022, que tuvieron como
sede el Club Dorados de Oaxtepec,
Morelos, al vencer 2 a 1 a Hidalgo.

Fue un partido muy emotivo en el
que las duranguenses se fueron
arriba en el marcador por conducto
de Astrid Silva al minuto 5 del primer
tiempo, pero las hidalguenses
comenzaron a empujar y
encontraron el empate por Daniela
Márquez al minuto 14. Así se fueron
al descanso.

En el complemento, apenas habían
transcurrido 4 minutos cuando la
goleadora de la Perla del Guadiana,
Evelyn Ramírez le dio de nueva
cuenta la ventaja a Durango, misma
que ya no saltarían a pesar de la
insistencia de las atacantes de
Hidalgo, hasta que llegó el silbatazo
final con la conquista del bronce.

En la portería estuvo Aylín Toro, la
capitana fue Joanna Aguilera,
además de Evelyn Ramírez, Astrid
Silva, Fátima de la Cruz, Tania
Moreno, Marlene Monina, Karen
Moreno y Aime González, durante el
torneo se intercambiaron Alejandro
Espinoza y Daniel Vázquez para
estar en el banquillo.

Es de mencionar que la delegación
viajó con todo el apoyo del gobierno
encabezado por Esteban Villegas
Villarreal, a través del Instituto
Estatal del Deporte, a cargo de César
Cárdenas Reyes, al enviar a los
equipos en transporte de primera
clase, así como con uniformes
experiores e interiores dignos.
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El equipo varonil juvenil menor se
quedó con la medalla de bronce
luego de vencer a su similar de Baja
California por 7-6, dentro de los
Juegos Nacionales Populares que
tuvieron como sede el Club Dorados
de Oaxtepec, Morelos.

Los goles de los duranguenses
fueron de Jese Bernal (2), Edgar
Osuna (2), Noel Alvarado (2) y
Cristian Valles, por los derrotados
Jorge Nava (4) y Mario Zepeda (3) se
hicieron presentes en el marcador.

En la portería estuvo Andrés
Romero, el capitán Edgar Osuna,
acompañados por Francisco Gómez,
Noé Alvarado, Jese Bernal, Edgar
Burciaga, Noel Osuna, Cristian Valles

y Luis Tejada, dirigidos por Martín
Flores.

EL JUVENIL MAYOR TERMINA EN
CUARTO LUGAR

El equipo varonil de la categoría
juvenil mayor terminó su
participación en el cuarto lugar
nacional, luego de perder su
encuentro por la medalla de bronce
ante Chihuahua por 4  goles a 2.

Mencionar que al final los
entrenadores, en la persona de
Manuel Hernández, agradecieron al
gobierno que encabeza Esteban
Villegas Villarreal y al Institito Estatal
del Deporte, que dirige César
Cárdenas Reyes, por las facilidades
que les otorgaron para representar
con dignidad al Estado.
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BBrroonnccee  ppaarraa
llaa  sseelleecccciióónn
jjuuvveenniill   mmeennoorr
vvaarroonniill



La maestra Eva Patricia Rosales
Aguilera, acompañada de un grupo
de trabajadores integrantes del
comité del Instituto del Deporte de
los Trabajadores (INDET), visitan al
director del Instituto Estatal del
Deporte, (IED), César Omar Cárdenas
Reyes, con el objetivo de dar a
conocer su plan de trabajo para el
año 2023.

“Agradecer la disposición del
director César Cárdenas, por
recibirnos en donde le dimos a
conocer nuestro plan anual de
trabajo 2023 del Instituto del
Deporte de los Trabajadores, con la
finalidad de llevar a cabo la
promoción del deporte entre los
trabajadores y sus familias, así como
la activación física”.

“Siendo esta visita muy benéfica ya
que nos sumaremos al proyecto de
trabajo del IED, promoviendo y
apoyando el deporte; así mismo le
informamos que el INDET se prepara
para estar presentes en la
quincuagésima edición de los Juegos
Nacionales de los Trabajadores, a
celebrarse en Oaxtepec, Morelos, a
partir del día 20 de noviembre, en
donde Durango tendrá una
participación de 155 trabajadores de
diversas instituciones,
organizaciones de diversos
sindicatos, en la disciplinas

deportivas de: ajedrez, atletismo,
basquetbol, voleibol, natación, y
baile regional”, resaltó, Eva Patricia
Rosales.

Por su parte el titular del deporte
en el estado César Cárdenas,
subrayó, que el trabajar
conjuntamente con el INDET, en la

promoción y difusión del deporte
siempre será de gran beneficio para
todos ya que se resalta el valor de
nuestra gente, como lo ha expresado

el gobernador del estado Esteban
Villegas Villarreal, de impulsar y
desarrollar el deporte a lo largo y
ancho del estado.
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DDiirriiggeenntteess  ddeell   IINNDDEETT,,   pprreesseennttaann  ppllaann
ddee  ttrraabbaajjoo  aa  ddiirreeccttoorr  ddeell   IIEEDD



*No sabe con cuál
jugar el Mundial de
Qatar

Infobae 

Cuesta creerlo, pero es verdad. El
futbolista Callum James Hudson-
Odoi tiene la posibilidad de disputar
el Mundial de Qatar pero aún no ha
decidido con qué selección lo hará.
Mientras dos países esperan por su
respuesta, cada vez falta menos para
el cierre de listas y para el comienzo
del gran torneo que se desarrollará
por primera vez en una nación árabe.

El extremo que ahora se destaca en
el Bayer Leverkusen nació en Londres
hace 21 años y fue parte de la
selección sub 17 de Inglaterra que en

2017 conquistó el Mundial en India.
Además, fue convocado a tres
encuentros con el combinado mayor
antes de cumplir 21 años, pero
debido al cambio de reglas de la FIFA
en septiembre de 2020, todavía está
a tiempo de representar a otra
selección.

Según la Casa Madre del fútbol si
un futbolista menor de 21 años
representa a una selección en tres o
menos partidos, puede luego
cambiar de país. Este es el caso de
Hudson-Odoi quien ha recibido el
llamado de Ghana, debido a sus
raíces paternas.

Hace algunos días, en diálogo con
la cadena británica BBC fue
consultado sobre si había tomado
una decisión y respondió: “Nada que
decir en este momento ante la
cámara. Me encantaría decírtelo,
pero no podría. Por el momento, me

estoy centrando más en lo mejor que
puedo hacer aquí (en su equipo).
Nunca se sabe lo que sucederá en el
futuro”.

Lo cierto es que tanto Inglaterra
como Ghana han presentado ante la
FIFA sus listas preliminares de 55
jugadores y, como no fue obligatoria
su difusión, se desconoce si ambas
naciones incluyeron al ex punta del
Chelsea en ellas. Aunque, según
anticipan varios portales británicos,
efectivamente los dos equipos lo
sumaron.

Por eso, Hudson Odoi deberá tomar
una decisión rápido, ya que en las
próximas semanas los combinados
mundialistas deberán presentar sus
listas de 26 jugadores que irán a
Qatar. Aunque, sabe que esta será
definitiva ya que al ser mayor de 21
años ahora solo podrá representar
durante lo que resta de su carrera al

país que elija.
En caso de ser convocado por

Inglaterra, el delantero sabe que
tendrá una competencia difícil
contra figuras como Jack Grealish,
Phill Foden o Raheem Sterling, entre
otros. E incluso es posible que el
técnico Gareth Southgate no lo
incluya en la nómina final, ya que no
lo ha llamado para las últimas
presentaciones. Aunque, si es citado
tendrá la oportunidad de representar

a un país que es candidato a
quedarse con el máximo trofeo y que
comparte el Grupo B con Irán,
Estados Unidos y Gales.

Por el contrario, si acepta la
propuesta de Ghana, seguramente
consiga un puesto en el equipo
titular de una nación que necesitará
lucirse en la fase inicial para alcanzar
los octavos ya que comparte el
Grupo H con Portugal, Uruguay y
Corea del Sur.
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*La investigación
realizada por la
empresa BCA
Research determinó
que la Albiceleste,
capitaneada por Lionel
Messi, se impondrá
por penales en una
definición cerrada

Infobae 

La selección argentina llega de
manera inmejorable al Mundial de
Qatar, con el sueño de quebrar la
sequía en Copas del Mundo que la
persigue desde México 86, cuando se
consagró Diego Maradona. En ese
contexto, un estudio realizado por
una supercomputadora de la
empresa BCA Research determinó
que la Albiceleste, capitaneada por
Lionel Messi, se quedará con el trofeo
en la edición que comenzará el
próximo 20 de noviembre.

La investigación llevada a cabo bajo
el nombre “The Most Important Of
All unimportant Forecast 2nd Edition
2022, FIFA World Cup”, se basó en
múltiples estadísticas de los

futbolistas tanto en la vida real como
en el videojuego FIFA, que lleva el
sello de EA Sports. También apeló a
los resultados de 192 partidos de fase
de grupos y 64 de la etapa de “mata
mata” en los últimos cinco
Mundiales (Corea-Japón 2002,
Alemania 2006, Sudáfrica 2010,
Brasil 2014 y Rusia 2018). Vale
remarcar en que en dichas ediciones
solo en una Argentina alcanzó la
final: hace ocho años, en la que se
desarrolló en Sudamérica (cayó por 1
a 0 ante los germanos en tiempo
extra).

“Argentina enfrentará muchos
partidos cerrados a lo largo de la
etapa eliminatoria y la final será
prácticamente una moneda al aire”,
vaticinó el estudio a partir de los
resultados que arrojó la
supercomputadora. ¿Y contra quién
será esa definición? Frente a la
Portugal de Cristiano Ronaldo, en un
enfrentamiento épico entre los dos
jugadores más rutilantes de los
últimos 15 años.

“Existe una gran probabilidad de
que la final entre Argentina y
Portugal se decida desde los tiros
penales, siendo la Albiceleste la que
tendría todo a su favor, pues a lo
largo de la historia en Mundiales, el
cuadro sudamericano ha ganado
cuatro de sus cinco tandas de
penales en las Copas del Mundo con

un 77% de éxito en los tiros.
Mientras que Portugal únicamente
ha disputado una ronda, en la que
cayó ante Inglaterra en 2006 con una
tasa de conversión del 60%”, explicó
la investigación cómo se bajará la
persiana.

No es el único análisis publicado en
los últimos días que vio a Argentina
campeona. Hace poco más de un
mes, Joachim Klemen, un corredor de
bolsa con gran historial de aciertos
(y que asegura haber dado en la tecla
con los campeones de los últimos
dos campeonatos ecuménicos),
informó que su modelo dictaminó
que el seleccionado que conduce
Lionel Scaloni se subirá a lo más alto
del podio.

Eso sí, en lo que Klemen y la
supercomputadora no coinciden es
en el conteniente en la definición.
Según el corredor, el rival será
Inglaterra. Es habitual que varios
bancos de inversión hagan sus
predicciones antes de las grandes
gestas deportivas a partir de los
modelos que utilizan en sus trabajos
diarios. “Desde que me desempeño
en servicios financieros, si hay algo
que he perfeccionado, es cómo
encontrar excusas para predicciones
erróneas. Si tengo razón, es
habilidad y, si me equivoco, es culpa
de otra persona”, advirtió el agente,
por si falla su anticipo.

UUnnaa  ssuuppeerrccoommppuuttaaddoorraa  pprreeddiijjoo
qquuee  AArrggeennttiinnaa  ggaannaarráá  eell   MMuunnddiiaall::
aa  qquuiiéénn  vveenncceerráá  eenn  llaa  ffiinnaall



Previo al GP de
México, los pilotos de
Red Bull Racing
volvieron a dar
muestra de la buena
relación que existe
entre ambos con un
reto viral

Infobae 
Con el Gran Premio de México por

correr este fin de semana, los pilotos
de Red Bull han protagonizado un
divertido momento como parte de la
previa. Sergio Pérez se prepara para
disputar la carrera de casa en el
Autódromo Hermanos Rodríguez,
mientras que Max Verstappen lo
hace para conseguir una victoria
más, pero antes, ambos
competidores fueron protagonistas
del Tortilla Challenge.

A través de las redes oficiales de la
escudería austríaca, los
competidores dieron cuenta de sus
habilidades que el reto les exige para
poder contener la risa con la boca
llena de agua, mientras se abofetean
uno al otro. Ello como parte de las
dinámicas de marketing de las cuales
ya han sido parte en diversas
ocasiones el mexicano y el
neerlandés.

“Hola, chicos. Max y Checo aquí de
nuevo. Haremos el Tortilla Slap

Challenge. Será interesante”, se
escucha decir al dos veces campeón
mundial Verstappen mientras
presenta el reto. A pesar de la corta
duración de la grabación, cada piloto
ha tenido la oportunidad de pegar un
cachetada al otro y sin poder
aguantar el líquido dentro de sus
bocas provocaron las risas del equipo
de producción.

Ser subcampeón del mundo nunca
ha sido mi sueño

La Fórmula 1 ha llegado a la capital
del país para la vigésima tercera
edición del Gran Premio de México
con Sergio Pérez en el que quizá es el
mejor momento de su carrera. No
obstante, con el Campeonato de
Pilotos definido, el objetivo es
conquistar la carrera de casa de la
que dijo, preferiría conquistar incluso
si ello significara dejar la pelea por el
subcampeonato.

En conferencia de prensa realizada

este 26 de octubre, el piloto de Red
Bull Racing abordó los diferentes
cuestionamientos hechos por los
diversos medios de comunicación en
donde prevaleció el deseo de ganar
este fin de semana a lo largo de sus
respuestas. Cuando una reportera
puso a elegir al piloto jalisciense
sobre lo que preferiría entre
coronarse en la carrera o poder
terminar segundo en la clasificación
de la temporada, no quedó espacios

para dudar.
“Sin dudar ganar México porque es

un sueño que tengo desde niño y
bueno, ser subcampeón del mundo
nunca ha sido mi sueño”, contestó
sin titubeos. Y es que, con tres citas
en el calendario 2022, Checo se
encuentra inmerso en la batalla por
la posición de plata ante Charles
Leclerc de Ferrari (el monegasco
cuenta con 267 puntos, mientras que
el mexicano suma 265).
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• Observatorio
Ciudadano municipal
permitirá vigilar
licitaciones de
principio a fin: Alfredo
Varela, regidor

DURANGO, DGO.

Lo dijimos en campaña, en
Movimiento Ciudadano seremos
vigilantes de cuidar el dinero de la
gente.

Exigiremos que se rindan cuentas
claras a las y los duranguenses para
explicar en qué se gasta cada peso,
comentó el coordinador de la
fracción naranja en el cabildo Alfredo
Varela.

Los regidores de Movimiento
Ciudadano señalaron la importancia
de crear el Observatorio 

Ciudadano municipal conformado
por una pluralidad de hombres y
mujeres; organizaciones civiles,
grupos organizados que en su
conjunto resulte un equipo de
ciudadanos vigilantes
comprometidos en observar a detalle
las licitaciones que se origen para
préstamos, licitaciones de obras que
vigilen de principio a fin; desde su
elección, construcción y entrega;
convirtiéndose en una controlaría
social.

En Movimiento Ciudadano lo
reiteramos fuerte y claro, las
personas al centro y sus causas van
primero, de ahí la importancia de
mantenernos atentos a que la
economía del municipio sea
detonante, donde se invierta obra en
zonas donde existe alta marginación,
necesitamos un gobierno que de
soluciones a la ciudadanía. Que tenga
como prioridad resolver los
problemas del municipio y hacer que
el dinero se invierta bien en eso,
reiteró el regidor en movimiento
Alfredo Varela.  

“Exigiremos transparencia al
municipio sobre el gasto que se
ejerce, es nuestra obligación ser
vigilantes de los pesos que se
invierten en las finanzas públicas, y
de ahí la importancia de darle
seguimiento al observatorio
ciudadano que este integrado por
ciudadanos comprometidos,
profesionistas que se mantengan
atentos a cada uno de los temas y

trabajemos en conjunto” añadió el
regidor naranja.

La fracción de regidores de
Movimiento Ciudadano ha señalado
la importancia de contribuir en la
construcción de obras de
infraestructura que genere una
movilidad segura, este gobierno

tiene que buscar hacer que las calles
estén diseñadas para que todas y
todos los duranguenses puedan
moverse con libertad y seguridad.

Donde se reconstruyan las banquetas
y las rampas para que las calles sean
accesibles para las personas con
discapacidad. Que tener calles para

todas y todos, se vea reflejado en el
plan de infraestructura que plantea
el municipio en la ley de egresos a
través de los financiamientos.
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Fracción emecista
exigirá transparencia
en recaudación y
préstamos atribuidos
a municipio
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